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Мал, да недорог
Моногорода предложили уплотнить для сокращения расходов

Мария Перевощикова

Моногорода планируется спасать 
с помощью уплотнения. Жите-

лей предлагается переселять из опу-
стевших домов на окраинах в центр 
либо в соседние поселения для сни-
жения расходов бюджета, рассказали 
«Известиям» эксперты, участвующие 
в разработке модели для кабми-
на. К концу года ведомства предста-
вят доклад с различными варианта-
ми оптимизации в правительство РФ, 
следует из плана реализации Страте-
гии пространственного развития РФ 
до 2025 года, с которым ознакомились 
«Известия». Схожая система уже опро-
бована в Воркуте, обсуждается воз-
можность распространить её на другие 
города. На месте расселённых домов 
можно создавать зелёные зоны, а вы-
свобождающиеся средства направить 
на модернизацию коммунального хо-
зяйства.

�� ПЕРЕСЕЛЕНИЕ ПО ПЛАНУ

Минэкономразвития, Минздрав, Мин-
труд и другие федеральные ведомства, 
а также госкорпорация «ВЭБ.РФ» го-
товят модель по переселению жите-
лей из моногородов, а также по оп-
тимизации жилищно-коммунальной 
инфраструктуры и социальных объ-
ектов. К концу этого года ведомства 
представят соответствующий доклад 
в правительство РФ. Об этом говорит-
ся в утверждённом кабмином плане ре-
ализации Стратегии пространственно-
го развития РФ до 2025 года, с которым 
ознакомились «Известия».

В пресс-службах «ВЭБ.РФ» и Мин-
здрава «Известиям» подтвердили, что 
предложение находится 
в разработке.

Не ставят COVID
Сдать анализ на новый патоген в столице практически невозможно

В е р о я т н о с т ь п р о н и к н о в е н и я 
COVID-19 в Россию сильно возросла 

в связи со вспышкой заболевания в Ита-
лии и других странах, подтвердила гла-
ва Роспотребнадзора Анна Попова. Но, 
как выяснили «Известия», сейчас россия-
не практически не могут сдать анализ 
на коронавирус, если у них нет призна-
ков респираторного заболевания. Ар-
гументы о контактах с иностранцами 
из неблагополучных регионов, как по-
казал эксперимент, не являются для вра-

чей государственной системы здравоох-
ранения весомыми. А частные клиники 
такой анализ вообще не делают. О том, 
как корреспондент «Известий» пытал-
ся провериться на коронавирус, — в на-
шем материале.

«Известия» изучили все возможные 
способы проверить себя на COVID-19. 
Сначала мы обзвонили частные сети: 
«Медси», «Будь здоров» и «Поликлини-
ка.ру». Везде ответили, что диагности-
ку патогена не проводят. Независимые 

лаборатории «Инвитро» и «Гемотест» 
сообщили, что такой анализ не дела-
ют. Аналогично ответили и в Центре 
молекулярной диагностики НИИ эпи-
демиологии и НИИ гриппа имени Смо-
родинцева.

Тогда корреспондент «Известий» 
отправился в одну из районных поли-
клиник, где поделился с врачом свои-
ми «опасениями» о состоянии здоро-
вья, и попросил направить 
на анализ. 

Выжать любой ценой
Медицинская отрасль лидирует по утечкам данных

Ольга Коленцова, Анна Урманцева

П очти две трети медицинских орга-
низаций столкнулись с утечкой дан-

ных. Половина из них скрывает факт 
происшествия. Это показали результа-
ты исследования, проведённого специ-
алистами по кибербезопасности компа-
нии «СёрчИнформ». Эксперты считают, 
что проблема заключается в нехват-
ке квалифицированных кадров и сла-
бой цифровой грамотности персонала. 

В Минздраве «Известиям» заявили, что 
не готовы прокомментировать резуль-
таты опроса, но сообщили, что в сфере 
здравоохранения применяются серти-
фицированные средства защиты элект-
ронных данных. Однако большинство 
опрошенных представителей медуч-
реждений сообщили, что виновниками 
инцидентов стали собственные сотруд-
ники. Ситуация усугубляется нежелани-
ем руководителей организаций обра-
щаться в суд.

Компания «СёрчИнформ» подвела 
итоги ежегодного исследования инфор-
мационной безопасности в российских 
организациях. В анонимном опросе уча-
ствовали более тысячи руководителей 
и сотрудников подразделений, которые 
отвечают за защиту от утечек данных.

Работа затронула область IT, неф-
тегазовый сектор, промышленность 
и транспорт, кредитно-финансовую 
сферу, ритейл, здравоохра-
нение и другие отрасли. 

В НОМЕРЕ 
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Авиасообщение удалено
К чему приведут новые ограничения на зарубежные полёты

О граничение авиасообщения с Юж-
ной Кореей не приведёт к мас-

штабным потерям авиакомпаний и тур-
бизнеса. Но если такую меру введут 
в отношении Италии — третьей по мас-
штабам распространения коронавиру-
са страны, ущерб отечественным пере-
возчикам может достигнуть нескольких 
миллиардов рублей, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. 

�� ПОДРЕЗАЛИ КРЫЛЬЯ

26 февраля МИД РФ и Ростуризм ре-
комендовали россиянам по возмож-
ности воздержаться от посещения 
Южной Кореи, Италии и Ирана. Феде-
ральное агентство обязало туроперато-
ров и агентов информировать клиентов 
о возможном риске заражения и «пред-
лагать более благополучные в эпидеми-
ологическом отношении страны». 

Предписания носят рекомендатель-
ный характер. Но уже в среду вечером 
глава оперативного штаба по борьбе 
с коронавирусом вице-премьер Татья-
на Голикова сообщила, что с 1 марта 
Россия приостановит авиасообщение 
с Южной Кореей. Там выявлено 1146 слу-
чаев заболевания коронавирусом и за-
фиксировано 12 летальных исходов.

Как и в случае с полётами в КНР, за-
прет не касается «Аэрофлота», выпол-
няющего ежедневно один прямой рейс 
из Москвы в Сеул. Также сохранятся 
рейсы его дочерней компании «Авро-
ра». Она летает в Сеул из Владивостока, 
Хабаровска и Южно-Сахалинска.

Таким образом, ограничение авиасо-
общения коснётся двух российских пе-
ревозчиков — компаний S7 Airlines (вы-
полняет рейсы в Сеул из Новосибирска, 
Иркутска и Владивостока) и «Якутия» 
(маршрут Якутск — Сеул).

В S7 Airlines, на которую приходится 
20% перевозок в Южную Корею, посчи-
тали решение о приостановке полётов 
антиконкурентным, заявил «Извести-
ям» гендиректор S7 Group Антон Ерёмин.

В «Аэрофлоте» сообщили, что ре-
шение о приостановке авиасообщения 
принималось оперативным штабом 
по борьбе с распространением коро-
навируса в РФ и оценивать его «в сло-
жившейся ситуации неуместно».

Впрочем, аналитик компании «Фи-
нам» Алексей Калачёв отметил, что пас-
сажиропоток в Южную Корею по срав-
нению с Китаем небольшой, поэтому, 
если в случае с КНР потери авиакомпа-
ний исчисляются миллиардами рублей, 

то на корейском направлении речь мо-
жет идти о сумме до 100 млн.

По оценкам Ассоциации туропера-
торов России (АТОР), Южная Корея по-
пулярна у деловых туристов, а также 
у тех, кто отправляется туда за медус-
лугами. Сейчас это не более 1 тыс. че-
ловек с учётом приграничных поездок, 
сказал «Известиям» глава транспортно-
го комитета ассоциации Дмитрий Горин. 

�� ИТАЛЬЯНСКИЕ КАНИКУЛЫ

Если следующей страной, с которой бу-
дет ограничено авиасообщение, станет 
Италия, потери перевозчиков и тур-
отрасли окажутся более серьёзными. 
Ущерб для отечественных авиакомпа-
ний может достичь 3 млрд — сумма бу-
дет зависеть от того, как долго будет 
действовать ограничение, подсчита-
ли для «Известий» в компании «Финам».

— На Италию приходится 7–8% турпо-
тока из России. Не считая летних чар-
терных рейсов, регулярные перелёты 
из РФ в итальянские города соверша-
ют все крупнейшие российские авиа-
компании, — сказал аналитик инвест-
компании Алексей Калачёв.

В Минтрансе на запрос «Известий» 
о перспективах ограничения авиасооб-
щения между РФ и Италией не ответили, 
сославшись на то, что решения прини-
мает оперативный штаб. В Росавиации 
не стали комментировать объём авиа-
перевозок между странами.

В S7 Airlines сообщили «Известиям»: 
пока объёмы возвратов билетов по ита-
льянским направлениям незначитель-
ны. Вопрос потенциальных потерь там 
оставили без комментариев. В «Ураль-

ских авиалиниях» заявили, что Ита-
лия — одно из приоритетных направ-
лений в маршрутной сети компании. 
Перевозчик летает в Римини, Венецию 
и Рим. Там отметили, что значительно-
го возврата авиабилетов в Италию нет.

В Red Wings сообщили, что с середи-
ны апреля планировали запустить чар-
терную программу полётов в эту стра-
ну. В компании следят за обстановкой.

Другие крупные перевозчики не от-
ветили на запросы «Известий».

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта НИУ ВШЭ Фёдор Бо-
рисов считает, что с учётом уже имею-
щихся ограничений на полёты в Китай, 
Египет и Грузию закрытие нового на-
правления может вынудить авиаком-
пании переориентировать парк на вну-
тренний рынок. С одной стороны, это 
временно снизит цены, но с другой — 
приведёт к новым убыткам в отрасли.

Спрос на итальянское направление 
заметно сократился, сообщили «Извес-
тиям» в сервисе Aviasales. За последние 
четыре дня спрос на авиабилеты из Рос-
сии в эту страну рухнул на 34%, а коли-
чество покупок сократилось на 28%.

— Стоимость билетов пока не изме-
нилась — средний чек на перелёт со-
ставляет 14 тыс. рублей «туда–обрат-
но». Что касается других европейских 
стран, пока больших изменений в спро-
се нет, — добавили в Aviasales.

По словам Дмитрия Горина, мас-
штабных отказов от поездок в Италию 
пока нет.

Представитель туроператора Tez 
Tour сообщил «Известиям», что, по дан-
ным итальянского офиса компании, вся 
горнолыжная и морская инфраструк-

Шенген вируса
ЕС пока не обсуждает экстренного закрытия границ

Екатерина Постникова

Н есмотря на распространение коро-
навируса, Евросоюз не рассматри-

вает вопрос о закрытии границ в зоне 
Шенгена. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в Совете Евросоюза. Там подчеркнули: 
возвращение к пограничному контролю 
предусмотрено в случае «серьёзной угро-
зы государственной политике или вну-
тренней безопасности» и должно исполь-
зоваться в крайнем случае. Тем временем, 
по данным Европейского центра профи-
лактики и контроля заболеваний (ECDC), 
в Европе зарегистрирован 381 случай за-
ражения и 12 летальных исходов — боль-
шинство из них приходится на Италию.

�� ВОПРОС ВНЕ ПОВЕСТКИ

Из-за широкого распространения 
COVID-2019 в Европе встал вопрос о воз-
можном ограничении свободного пере-
движения граждан в Шенгенской зоне. 
Как заявила 25 февраля официальный 
представитель Еврокомиссии Дана Спи-
нант, страны Евросоюза имеют право 
«возобновить временный пограничный 
контроль в связи с угрозами обществен-
ному здоровью в результате вспышки 
коронавируса». При этом подобные шаги 
«должны основываться на научных оцен-
ках и должны быть скоординированы 
на уровне ЕС», подчеркнула она.

Тем не менее, как сообщили «Извес-
тиям» в Совете ЕС, сейчас об этом речи 
не идёт.

— Евросоюз на данный момент не рас-
сматривает закрытие границ в Шенген-
ской зоне в ответ на вспышку коронави-
руса в Италии. Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) не выступала 
с рекомендациями по ограничениям 
на поездки в Европе. Шенгенские прави-
ла дают странам право восстановить по-
граничный контроль в случае «серьёз-
ной угрозы государственной политике 
и внутренней безопасности». Это долж-
но быть использовано как крайняя мера, 
ограничено по времени и сведено к ми-
нимуму исключительно для решения 
проблемы, — сказали в структуре. — При 
этом важно понимать, что тема закры-
тия границ касается всех 26 участников 
Шенгенской зоны, из которых 22 — это 
страны ЕС, а остальные четыре — Ислан-
дия, Лихтенштейн, Норвегия и Швейца-
рия — в объединение не входят.

Страны — участницы Шенгена име-
ют право в индивидуальном порядке 
закрывать свою государственную гра-

ницу на срок до шести месяцев. В ответ 
на это Еврокомиссия даёт свою оценку, 
но заблокировать решение она не может. 
К таким ограничениям страны прибега-
ют регулярно. Например, сейчас по тем 
или иным причинам — террористиче-
ская угроза, преступность, неконтро-
лируемая миграция — паспортный конт-
роль до мая 2020 года на своих границах 
ввели Австрия, Германия, Дания, Норве-
гия, Франция и Швеция. Границы так-
же закрываются по соображениям безо-
пасности, когда речь заходит о крупных 
международных мероприятиях: так, 
с ноября по декабрь 2019-го для прове-
дения Конференции ООН по изменению 
климата контроль ввела Испания.

— В нынешней ситуации введение по-
гранконтроля из-за эпидемии корона-
вируса возможно и легально, — отметил 
в беседе с «Известиями» завкафедрой 
интеграционных процессов МГИМО Ни-
колай Кавешников. — Но насколько это 
целесообразно и вероятно, ещё боль-
шой вопрос.

По оценке старшего научного сот-
рудника Института международных ис-
следований МГИМО Елены Масловой, 
централизованное возобновление по-
гранконтроля в Шенгенской зоне повле-
чёт за собой огромные экономические 
издержки не только для самих стран-
членов, но и для Евросоюза в целом.

�� ВТОРЫЕ В МИРЕ

По распространению коронавируса 
европейский регион сейчас занима-
ет второе место после Азии. По дан-
ным Европейского центра профилак-
тики и контроля заболеваний (ECDC), 
к утру 26 февраля в Европе был зареги-
стрирован 381 случай заражения и 12 ле-
тальных исходов, из которых 322 и 11 со-

ответственно приходятся на Италию. 
Следом идут Германия (18 случаев), 
Франция (14) и один летальный, Вели-
кобритания (13), Испания (7), Австрия (2) 
и по одному случаю в Бельгии, Финлян-
дии, Хорватии, Швейцарии и Швеции. 
Большинство людей заразились уже не-
посредственно в европейских странах. 
Резкий скачок выявленных заболева-
ний пришёлся на 22 февраля, и с каж-
дым днём эти показатели растут.

Тем временем говорить о том, что 
эпидемия касается исключительно Ита-
лии, было бы не совсем верно. По словам 
Елены Масловой, учёные из этой стра-
ны были одними из первых в Европе, кто 
стал исследовать коронавирус, и в це-
лом их технологию диагностики сегод-
ня можно считать передовой. При этом 
меры по борьбе с заболеванием Италии 
разнятся от региона к региону, а потому 
сейчас правительство Джузеппе Конте 
выступает за выработку единого стан-
дарта.

— Они берут в разы больше проб, чем, 
скажем, это делают в соседней Фран-
ции, — отметила в беседе с «Известиями» 
эксперт. — Что касается масштабов, 
то причин у такой вспышки в Ита-
лии несколько. Во-первых, италь янцы 
сами активно диагностируют случаи. 
Во-вторых, при ограничении авиасо-
общения с Китаем не были запрещены 
транзитные рейсы, и таким образом но-
сители вируса могли прибыть в Италию 
через третьи страны. И, наконец, в се-
верных регионах Италии (в частности, 
в Ломбардии), где выявлен очаг коро-
навируса, живёт большая китайская 
диаспора.

По оценке ECDC, риск того, что в Ев-
ропе возникнут очаги инфекции, схо-
жие с итальянским, «от умеренного 
до высокого». При этом общую угрозу 
от коронавируса для Евросоюза и Со-
единённого Королевства расценивают 
«от низкой до умеренной». Сейчас ECDC 
находится в тесном контакте с Евроко-
миссией, странами — членами ЕС, ки-
тайскими властями и другими государ-
ствами, а также взаимодействует с ВОЗ 
по части оценки рисков.

На глобальную борьбу с корона-
вирусом Евросоюз выделит €232 млн. 
Из них €114 млн пойдёт на поддержку 
ВОЗ и дальнейшую помощь странам 
со слабым здравоохранением, €15 млн 
направят в Африку, €100 млн выделят 
на проведение исследований по диагно-
стике и лечению и €3 млн — на возвра-
щение граждан ЕС из Китая.
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« ШЕНГЕНСКИЕ 
ПРАВИЛА ДАЮТ 
СТРАНАМ ПРА-

ВО ВОССТАНОВИТЬ ПОГРА-
НИЧНЫЙ КОНТРОЛЬ В СЛУ-
ЧАЕ «СЕРЬЁЗНОЙ УГРОЗЫ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИ-
ТИКЕ И ВНУТРЕННЕЙ БЕЗ-
ОПАСНОСТИ»

«Нельзя распускаться» 

В ладимир Путин положительно 
оценивает роль общественно-

сти в деле журналиста Ивана Го-
лунова. «Вмешательство людей 
в сегодняшней России имеет зна-
чение» — и это уже хорошо, заявил 
президент в интервью ТАСС. Рассле-
дование этого дела потребует вре-
мени — суета и спешка здесь не нуж-
ны, подчеркнул глава государства. 

  Очередной выпуск бесе-
ды Владимира Путина с жур-
налистом Андреем Ванденко 
был посвящён резонансным де-
лам и протестным настроениям 
в стране. В частности, президент 
подчеркнул: судьи могут учиты-
вать мнение уважаемых людей, 
однако решения должны всегда 
приниматься на основе закона. 

  Также глава государства по-
советовал оппозиции не про-
сто «ругать власть», а предъявить 
гражданам позитивную програм-
му. Владимир Путин отметил: 
любое проявление недовольства 
должно осуществляться в рам-
ках закона. «Сегодня бутылку 
бросил, завтра стулом запустит, 
а потом машины будут громить. 
Нельзя этого допускать, нель-
зя распускаться», — заявил пре-
зидент.

  Отвечая на вопрос о действи-
ях Росгвардии во время летних 
акций протеста, Владимир Пу-
тин отметил, что её сотрудни-
ки «и ранимые, и трепетные» 
люди, которые выполняют свой 
долг. «Дубинкой просто так никто 
не молотит», — заметил глава го-
сударства. 

  В ходе беседы президент под-
черкнул: в России за последние 
20 лет вдвое уменьшилось чис-
ло заключённых. По данным 
ФСИН, в 1999 году в местах лише-
ния свободы находились около 
1 млн человек, в то время как сей-
час их насчитывается примерно 
510 тыс. Этот процесс, по словам 
Владимира Путина, стал резуль-
татом принятия решений, либе-
рализующих ответственность 
граждан, которые впервые совер-
шили незначительное правона-
рушение.

Дмитрий Лару

Все поправки к Конституции всту-
пят в силу сразу после подведения 

итогов общероссийского голосования, 
в случае если они будут поддержаны 
гражданами страны. Сегодня внимание 
россиян привлекают инициативы, ка-
сающиеся доступности медицинского 
обслуживания, социальной поддерж-
ки детей, индексации выплат и запрета 
для чиновников иметь вид на житель-
ство за рубежом. Изменения затронут 
и полномочия действующего президен-
та — часть из них будет передана Феде-
ральному собранию. Об этом Владимир 
Путин заявил в Кремле на встрече с чле-
нами рабочей группы, которая занима-
ется обновлением Основного закона 
страны. В этот же день было объявле-
но: голосование по внесению попра-
вок состоится уже через два месяца — 
22 апреля 2020 года.

�� «ЦЕЛИКОМ И ПОЛНОСТЬЮ»

Дискуссия главы государства с участ-
никами рабочей группы на этот раз 
прошла в более конструктивном клю-
че. Никто не обещал подарить пре-
зиденту мастифа, а Конституцию 
не называли «важной книгой», кото-
рую интересно читать. Впрочем, автор 
этого высказывания — олимпийская 
чемпионка Елена Исинбаева в этот 
день не числилась в списках присут-
ствующих.

Тем не менее мероприятие всё рав-
но оказалось насыщенным интерес-
ными заявлениями. Владимир Путин 
открыл встречу кратким вступитель-
ным словом, подчеркнув, что на се-
годняшний момент поступило уже 
более 900 разных предложений по из-
менению Конституции. Депутат Па-
вел Крашенинников добавил: самое 
большое внимание граждан сейчас 
привлекают социальные темы, поли-
тическая реформа и обеспечение тер-
риториальной целостности страны. 
Комитет Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству предложит 
рассмотреть 10 марта во втором чте-
нии законопроект о поправке к Ос-
новному закону, добавил парламен-
тарий.

Сенатор Андрей Клишас сообщил 
президенту, что рабочая группа пред-
лагает провести всеобщее голосова-
ние 22 апреля. Важную роль в выборе 
даты сыграла «простая логика», кото-
рой руководствовались члены рабо-
чей группы, подчеркнул он.

— К 19 апреля заканчивается право-
славный пост — Пасха. 24 апреля у на-
ших братьев-мусульман начинается 
священный месяц Рамадан. Между 
этими датами 22-е число — это рабо-
чий день, — объяснил Андрей Клишас.

Казалось, Владимира Путина не-
сколько удивило пояснение сенатора, 
и он оставил эту реплику без коммен-
тария. Впрочем, по окончании меро-
приятия появилось сообщение, что 
глава государства согласился с выбо-
ром даты и она будет объявлена выход-
ным днём.

Во время обсуждения президент 
заявил о готовности корректировать 
и свои полномочия, прописанные 
в действующей Конституции, посколь-
ку поправки подразумевают переход 
их части к Госдуме и Совету Федера-
ции.

— Если мы выходим на всеобщее го-
лосование, то тогда граждане, а они яв-
ляются источником государственной 
власти, если они соглашаются с эти-
ми предложениями, они как бы и раз-
решают нам с вами часть полномочий 
от президента передать в Федеральное 
собрание, — заявил Владимир Путин. — 
И мне кажется, здесь нет никаких про-
тиворечий, поэтому я предлагаю, что-
бы все поправки целиком и полностью 
вступили в силу сразу же после подве-
дения итогов всеобщего всероссий-
ского голосования.

�� ВАЖНЕЙШЕЕ ДОСТОЯНИЕ

Большая часть заседания была посвя-
щена социальному блоку поправок. 
Так, депутат Ольга Баталина сконцен-
трировала внимание президента на не-
обходимости ввести в Конституцию 
норму о детях как важнейшем достоя-
нии России. Кроме того, она предложи-
ла дополнить и положения, обязыва-
ющие государство создавать условия 
для духовного и нравственного вос-
питания детей.

— Мне кажется, это вполне обосно-
ванно, исходя даже из того, что у нас 
в традициях народов России всегда 
было особое, бережное отношение 
к ребёнку, к детям, — отметил Влади-
мир Путин.

Президент также поддержал идею 
закрепить в Конституции доступность 
медицинской помощи, которую долж-
ны обеспечить местные органы вла-
сти. Пока же в области образования 
и здравоохранения существует раз-

рыв между различными уровнями вла-
сти, подчеркнул глава государства.

Рабочая группа уже подготовила 
и юридическую формулировку по индек-
сации пенсий, сообщила секретарь Об-
щественной палаты РФ Лидия Михеева.

— Вот такую формулировку пред-
лагаем в итоге: в РФ осуществляется 
индексация размера пенсий не реже 
одного раза в год в порядке, установ-
ленном федеральным законом, — объ-
яснила она.

Владимир Путин добавил: обязан-
ности государства по своевременной 
индексации МРОТ и пересмотру по-
требительской корзины также важно 
закрепить в законодательстве. Согла-
сился президент и с пунктом об уваже-
нии к людям труда.

— С одной стороны, это смотрится 
как декларация, но с другой стороны — 
это Основной закон, и если в Конститу-
ции сказано об этом, то тогда в обще-
ственном сознании уважение к труду, 
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Не ставят COVID
A Терапевту аргументы показа-

лись неубедительными: ос-
мотрев пациента, врач нашёл признаки 
простуды, порекомендовал взять боль-
ничный, но направления на анализы так 
и не выдал. Правда, сообщил, что про-
вериться на COVID-19 в Москве можно 
только в инфекционной клинической 
больнице № 1 ДЗМ.

Однако попасть в больницу оказалось 
невозможно: корреспондента «Известий» 
не пустили даже на территорию. Охрана 
разрешила лишь позвонить в приёмное 
отделение, где сообщили: анализ можно 
сдать только при госпитализации.

Звонок в консультативно-профи-
лактическое отделение больницы так-
же не добавил ясности.

— Врачи поликлиники обязаны были 
связаться с нами, предложить госпи-
тализацию и дать направление, — со-
общила сотрудница отделения. — Они 
не должны были отправлять вас решать 
вопрос самостоятельно.

Последней попыткой стал звонок 
на горячую линию Роспотребнадзора. 

— Обращайтесь в районную поликли-
нику. Там должны забрать кровь и доста-
вить к нам на исследование. У нас сейчас 
это поставлено на поток. Но в центре ги-
гиены и эпидемиологии Роспотребнад-
зора нет лицензии на забор материала, 
поэтому забор и доставку осуществля-
ют медицинские организации. Однако 
для анализа нужны показания. Если у вас 
есть повышенная температура, сооб-
щите, что плохо себя чувствуете. А если 
в поликлинике отказываются взять ана-
лиз, требуйте и жалуйтесь, — посовето-
вала оператор горячей линии.

Таким образом, круг замкнулся.

�� ВЕСОМЫЕ АРГУМЕНТЫ

Как рассказал «Известиям» источник 
в руководстве одной из столичных по-
ликлиник, сложившаяся во время на-
шего эксперимента ситуация не явля-
ется нормой. Пациенту, заподозрившему 
у себя коронавирус, должны дать направ-
ление на госпитализацию и взять ана-
лиз. Просто так отпускать его терапев-
ты не должны.

Видимо, всё упирается в само пони-
мание «подозрение на коронавирус». Так, 
Александр Семёнов, один из врачей ско-
рой помощи, рассказал «Известиям»: за-
болевание автоматически подозревают 
у всех граждан Китая с похожими респи-
раторными признаками — медикам экс-
тренных служб дано указание отвозить 
их в инфекционные больницы, в которых 
организован карантин.

В Минздраве «Известиям» сообщили, 
что тест на новый коронавирус назнача-
ют при наличии показаний. Что ими яв-
ляется, там не уточнили.

Глава надзорного ведомства Анна 
Попова в среду после заседания опе-
ративного штаба по предупреждению 
распространения нового коронавируса 
на территории России, заявила, что се-
годня случаи инфекции регистрируют 
у себя 39 стран и поэтому возможность 
завоза COVID-19 в нашу страну, безус-
ловно, возрастает.

А вице-премьер Татьяна Голикова 
уточнила: на заседании штаба догово-
рились дополнительно дать поручение 
Минздраву совместно с Роспотребнад-
зором ещё раз взглянуть на систему реа-
гирования на жалобы пациентов.

�� КОШМАР ИПОХОНДРИКОВ

Как сообщил «Известиям» доцент 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова Иван Конова-
лов, сегодня в России не применяют ни-
какие тесты, кроме ПЦР-диагностики. 
В версиях, почему медучреждения мед-
лят и отказывают гражданам в анали-
зах, опрошенные «Известиями» экспер-
ты разошлись.

Как рассказал источник, знакомый 
с организацией производства теста 
на коронавирус, видов теста только два 
и их зарегистрировали на днях, поэтому 
в Москве их может ещё не быть. При этом 
они не дороже, чем аналогичные ПЦР-
тесты на гепатит, ВИЧ и грипп — их стои-
мость от 500 до 1000 рублей.

Профессор, член-корреспондент РАН, 
заведующий лабораторией биотехноло-
гии и вирусологии ФЕН НГУ Сергей Не-
тёсов заявил: на процедуру тестирова-

ния требуется от четырёх до шести часов. 
Сейчас эти тест-системы поставляют 
только в нескольких диагностических 
центрах Роспотребнадзора, на транспор-
тировку проб в них тоже уходит время.

— В будущем тест на наличие в орга-
низме коронавируса станет доступнее, 
и тогда появится возможность прове-
риться платно, — заключил он.

�� ГДЕ ЭТОТ ТЕСТ

При этом назвать существующие тест-
системы стопроцентной диагностикой 
нельзя, считает Иван Коновалов.

— Этот метод может давать ложно от-
рицательные диагнозы, — сказал он. — 
Нужны более точные методики, осно-
ванные на иммунохимическом анализе.

Пока нет информации о том, что такие 
диагностикумы (взвеси обезвреженных 
микроорганизмов, используемые в каче-
стве антигенов для серологических ре-
акций) имеются в России.

— То, что тестов на коронавирус нет 
в продаже и они контролируются Мин-
здравом и Роспотребнадзором, абсо-
лютно верно. Потому что может начать-
ся паника среди населения. Ситуацию 
с выявлением болезни будет сложно ре-
гулировать, если люди начнут ставить 
диагнозы самостоятельно, — отметил ви-
русолог-вакцинолог Евгений Тимаков.

Специалисты подчеркивают: выя-
вить вирус в инкубационном периоде, 
с помощью ПЦР-диагностики сложно. 
По последним данным, срок, когда бо-
лезнь протекает бессимптомно, достига-
ет 27 дней, а не 14, как считалось раньше.

По данным счётчика издания China South Morning Post, на вечер 26 февраля 
количество зарегистрированных случаев COVID-19 в мире достигло 81 100, 
от болезни умерли 2769 человек. Более 3 тыс. заболели за пределами ма-
териковой части Китая. На втором месте после КНР по числу заболевших 
Южная Корея, где зарегистрированы 1261 случай заболевания и 12 смертей. 
Далее в рейтинге следует судно Diamond Princess, вставшее на рейд у бере-
гов Японии, на котором зафиксирован 691 случай заболевания и четыре ле-
тальных исхода. На четвёртом месте антирейтинга — Италия, где заболели 
323 человека, 11 скончались.
Россия пока остаётся в числе стран, которых новый коронавирус почти 
не затронул. По сообщениям Роспотребнадзора, выявлены только два слу-
чая заболевания (у граждан КНР), и оба инфицированных уже выздорове-
ли. Также врачи признали коронавирус у трёх россиян, находящихся на ка-
рантине в Казани. Больные были доставлены в Россию 22 января во время 
эвакуации пассажиров круизного лайнера Diamond Princess. COVID-19 был 
обнаружен у них во время нахождения на борту корабля.

Справка «Известий»

к людям труда будет привлекать вни-
мание и в общественном сознании, 
и в тех мерах, которые само государ-
ство принимает для развития социаль-
ной сферы, — объяснил свою позицию 
Владимир Путин.

Российский лидер также отметил, 
что считает правильным обозначить 
в Конституции русский язык как язык 
государствообразующего народа. Кро-
ме того, в Основном законе важно за-
крепить и то, что на территории нашей 

страны «гарантируется сохранение эт-
нокультурного и языкового многооб-
разия», подчеркнул президент.

Поправки к Конституции исходят 
из потребностей людей и кардиналь-
ных изменений, которые наблюдают-
ся в России, отметил в беседе с «Извес-
тиями» депутат Ярослав Нилов.

— Если сравнивать 1993 и 2020 годы — 
сегодня уже другая роль нашего госу-
дарства в мире, другие позиции, ориен-
тиры и приоритеты, — подчеркнул он.

По его словам, поправки социаль-
ного характера наиболее востребо-
ванны и находятся под пристальным 
вниманием. После того как в Основном 
законе, например, будет закреплена 
норма об индексации пенсий, пособий 
и социальных выплат, любые попыт-
ки изменить это будут считаться ан-
тиконституционными, объяснил пар-
ламентарий.

�� ОТ УРУГВАЯ ДО ДОНБАССА

Обсуждались на мероприятии и по-
правки, касающиеся международных 
отношений. Особенно интересным 
стало выступление депутата Вячесла-
ва Никонова, который сожалел о невоз-
можности прописать в Конституции 
слова великого Александра Пушкина.

— В одном из своих последних писем 
Чаадаеву он писал: «Но клянусь честью, 
что ни за что на свете я не хотел бы пе-
ременить отечество или иметь другую 
историю, кроме истории наших пред-
ков, какой нам Бог её дал». К сожалению, 
эти строки Александра Серге евича 
мы не сможем записать в Конститу-
цию, — заявил парламентарий.

Учитывая существующие огра-
ничения, депутат предложил внести 
в ст. 67 прим., «что Российская Феде-
рация чтит память защитников Отече-
ства, защищает историческую правду, 
не допускает фальсификации истории 
и умаления значения подвига народа 
при защите Отечества».

— По поводу того, что кто-то хочет 
украсть у нас Победу — попытки такие 
предпринимаются, но это невозмож-
но. Берлин-то кто штурмовал, чей флаг 
над Рейхстагом развевался? Этого ни-
кто не забудет, — отреагировал Вла-
димир Путин, поддержав инициативу 
парламентария.

Ещё одно предложение Вячесла-
ва Никонова касалось защиты прав 
и интересов соотечественников 
за рубежом, «где бы они ни прожива-
ли — в далёком Уругвае или в близком 
Донбассе».

— Я сам многократно мог убедить-
ся, там неважно уже, какой этнической 
группы человек, какой национально-
сти: за границей все русские. И носите-
ли русской культуры и русского языка, 

безусловно, имеют право так себя и на-
зывать. Поэтому наша задача и защи-
щать их, и поддерживать с ними свя-
зи, — согласился президент.

Поправки, которые предложил вне-
сти сенатор Константин Косачёв, при-
званы противостоять зарубежному 
давлению. По его словам, в последнее 
время наблюдается немало случаев 
принятия неправовых решений ино-
странными судами. В качестве приме-
ра Косачёв привёл недавний вердикт 
апелляционного суда Гааги, обязав-
шего Россию выплатить $50 млрд быв-
шим акционерам нефтяной компании 
ЮКОС.

Сенатор уверен, что «такого рода 
деструктивные решения, очевидно, 
будут тиражироваться и впредь», по-
этому «необходимы исчерпывающие 
конституционные инструменты защи-
ты российских национальных интере-
сов от такого рода беззастенчивых по-
литических посягательств».

Константин Косачёв также предло-
жил дополнить ст. 67 чётким тезисом 
о том, что «действия по отчуждению 
территорий РФ, равно как и призывы 
к таким действиям, не допускаются». 
Президент согласился с идеей, попро-
сив рабочую группу найти такую фор-
мулировку, которая не помешает Ми-
нистерству иностранных дел вести 
переговоры по демаркации границ.

�� ЧИСТОТА РЯДОВ 
И «ГРУППЫ РИСКА»

В этот же день Владимир Путин при-
нял участие в расширенном заседании 
коллегии Министерства внутренних 
дел. На мероприятии были подведены 
итоги работы органов за прошлый год 
и определены основные задачи по опе-
ративно-служебной деятельности. 
В частности, президент призвал реаги-
ровать на незаконные действия со сто-
роны правоохранительных органов.

— На все факты произвола, фальси-
фикаций, прямого подлога, что само 
по себе является уголовным престу-
плением, требую реагировать предель-
но жёстко. Пресекать подобную дея-
тельность и решительно избавляться 
от такого рода сотрудников, престу-
пающих закон, — пояснил президент.

Глава МВД Владимир Колокольцев 
подчеркнул, что «борьба за чистоту ря-
дов» имеет для ведомства принципи-
альное значение.

Затронул президент и вопрос обес-
печения экономической безопасно-
сти страны, которая, по его словам, 
не заключается в том, «чтобы в каж-
дом предпринимателе видеть потенци-
ального нарушителя». Наоборот, важ-
но активно защищать отечественный 
бизнес и законопослушных граждан, 
которые создают новые рабочие ме-
ста, добавил он.

По мнению Владимира Путина, 
необходимо сконцентрироваться 
и на работе по пресечению производ-
ства и продажи суррогатного алкоголя, 
а также поддельных и некачественных 
лекарств. Также глава государства по-
ручил органам МВД «перекрыть доступ 
к сайтам и страницам в соцсетях, про-
пагандирующим наркотики».

На заседании коллегии обсужда-
лась и проблема существования «групп 
смерти», в которых молодых людей 
склоняют к суициду.

— В поле вашего постоянного вни-
мания должно находиться и интер-
нет-пространство, в котором про-
должают действовать разного рода 
радикальные группы, пропагандиру-
ющие уголовную субкультуру, скло-
няющие подростков к самоубийствам, 
совершению правонарушений, — за-

явил Владимир Путин. — Повторю: ра-
бота по их выявлению должна вестись 
постоянно, а организаторы и подстре-
катели — нести заслуженное наказа-
ние. Прошу также максимально от-
ветственно подойти к обеспечению 
комплексной безопасности детских 
и образовательных учреждений: дет-
садов, школ, училищ и так далее.

Оценивая результаты работы, про-
деланной в 2019-м, президент обра-
тил внимание на «высокие показате-
ли раскрываемости наиболее опасных 
преступлений: убийств, умышленных 
причинений тяжкого вреда здоровью, 
разбойных нападений». Кроме того, 
снизилось число уличных преступле-
ний и в целом уровень преступности 
среди несовершеннолетних. Глава го-
сударства призвал и далее наращи-
вать активность по профилактике 
правонарушений среди лиц младше 
18 лет. По мнению главы РФ, к рабо-
те с «группами риска» важно подклю-
чать общественные и религиозные ор-
ганизации.

Владимир Колокольцев, в свою оче-
редь, доложил президенту о противо-
действии экстремизму. Так, в прош-
лом году была «запрещена деятельность 
двух экстремистских и двух террори-
стических организаций», сообщил гла-
ва ведомства. Кроме того, на контроль 
было поставлено более 2 тыс. интернет-
ресурсов.

тура этой страны работает в обыч-
ном режиме — на жизни курортов ко-
ронавирус пока никак не отразился. 
В 10 населённых пунктах Ломбардии 
был объявлен карантин, который бу-
дет действовать до 1 марта, облегчён-
ный карантинный режим также введён 
в области Венето. Туристы звонят и ин-
тересуются ситуацией, но на данный 
момент путёвки пока не аннулируют, 
добавили в компании.

В «Библио-Глобусе» отметили, что 
случаи отказов от туров были, но речь 
идёт в основном не о возврате средств, 
а о выборе поездки в другую европей-
скую страну.

С конца прошлой недели, когда поя-
вились первые сообщения о новом оча-
ге вируса, продажи билетов в Италию 
на Ozon.Travel на мартовские праздники 
снизились на 20%. Рост запросов на воз-
врат билетов не зафиксирован, сказал 
«Известиям» генеральный директор 
компании Михаил Осин. Южная Корея 
традиционно не пользуется спросом 
в этот сезон, добавил он.

По мнению Алексея Калачёва, если 
ограничение авиасообщения с Итали-
ей будет введено, это не станет эффек-
тивной мерой по предотвращению рас-
пространения вируса.

— Если даже КНР с её беспрецедент-
ными по масштабу карантинными меро-
приятиями не удалось удержать вирус, 
то в Европе с её свободой перемеще-

ния и высокой мобильностью населе-
ния это невозможно в принципе, — уве-
рен эксперт.

Он полагает, что введение карантина 
в любой из стран ЕС нанесёт бо`льший 
ущерб экономике, чем сама болезнь.

Итальянский бизнес уже ощутил по-
тери из-за вспышки COVID-19. Прези-
дент ассоциации итальянских промыш-
ленников Confindustria Russia Эрнесто 
Ферленги сказал «Известиям», что эпи-
демия уже ударила по малым и средним 
предприятиям в стране.

— В ближайшее время итальянцы 
будут меньше выходить на обед, пить 
кофе в барах, но станут больше посе-
щать супермаркеты. Поэтому ущерб 
будет не столь заметным, — отметил он.

�� МИГРАЦИЯ И МУТАЦИЯ

COVID-19 постоянно мутирует: уже из-
вестно, что за последние несколько ме-
сяцев инкубационный период увели-
чился с 14 до 27 дней, сообщили власти 
провинции Хубэй.

Факт быстрой эволюции патогена 
и его способности передаваться от че-
ловека к человеку без видимых симпто-
мов говорит о том, что инфекция будет 
распространяться по миру и дальше, 
уверен доцент кафедры инфекционных 

болезней у детей РНИМУ им. Н.И. Пиро-
гова Иван Коновалов.

— В первую очередь она затронет дру-
гие европейские страны, — отметил экс-
перт. — Изначально это было связано 
с наплывом туристов из Китая. Однако 
теперь вирус передаётся уже самими ев-
ропейцами, а значит, получит своё даль-
нейшее распространение.

Коронавирусом может заразиться 
большое количество людей, находящих-
ся в больницах и госпиталях, что усу-
губляет положение. Так, по заявлению 
премьер-министра Италии Джузеппе 
Конте, причиной массового распро-
странения COVID-19 в стране стала ха-
латность врачей — руководство медуч-
реждений не смогло соблюсти должные 
меры безопасности.

Ранее глава ВОЗ Тедрос Аданом Ге-
брейесус выразил обеспокоенность 
количеством подтверждённых за по-
следние дни случаев заражения в Ира-
не, Южной Корее и Италии. Он призвал 
страны делать всё возможное, чтобы 
«подготовиться к возможной пандемии».

Но, по словам декана факультета 
биологической и медицинской физики 
МФТИ Александра Мелерзанова, с учё-
том того что абсолютное большинство 
заболевших выздоравливает, смертель-
ной угрозы пандемии пока нет.

Материал подготовили Александр Волобуев, Ярослава Костенко, Екатерина 
Ясакова, Мария Недюк

Екатерина Ясакова, Ярослава Костенко, 
Мария Недюк, Марина Сонина
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Мал, да недорог
A Будет сформирована единая 

модель, которую города смо-
гут при желании применять в условиях 
быстрого сокращения численности на-
селения, пояснил «Известиям» предсе-
датель совета по изучению производи-
тельных сил Всероссийской академии 
внешней торговли Дмитрий Землянский.

— За основу планируется взять сис-
тему управляемого сжатия, когда жил-
фонд расселяют, уплотняя население 
и сокращая расходы бюджета, — уточ-
нил участвующий в экспертной разра-
ботке модели ответственный секретарь 
экспертного совета по устойчивому раз-
витию моногородов при комитете Госду-
мы по экономполитике Павел Склянчук.

Сейчас в городах со сложным эконо-
мическим положением люди уезжают 
равномерно из всех районов. Часто дома 
остаются наполовину пустыми. А рас-
ходы на их содержание остаются преж-
ними, рассказал Дмитрий Землянский.

— Содержать при таких условиях 
ЖКХ и дома нерационально, эти сред-
ства можно использовать для более по-
лезных дел, — считает замруководителя 
направления «Пространственное разви-
тие» фонда «Центр стратегических раз-
работок» Ольга Гай.

Для решения проблемы жильцов опу-
стевших домов на окраинах стоит пе-
реселять в центр или в районы с более 
качественным жильём, районы же с рас-
селёнными домами — отключать от ком-
муникаций. Опустевшие здания нужно 
сносить и на их месте создавать зелёные 
зоны или общественные пространства, 
отметил Дмитрий Землянский. 

По его мнению, высвобождающиеся 
средства можно направить на модерни-
зацию коммунального хозяйства. Рас-
ходы местных бюджетов могут сокра-
титься до 20–30%, спрогнозировал Павел 
Склянчук. Гендиректор фонда «Институт 
экономики города» Александр Пузанов 
уточнил, что точные суммы будут зави-
сеть от ситуации в конкретном городе.

Как ранее писали «Известия», в рам-
ках новой программы развития моного-
родов их количество может сократить-
ся вдвое. Поселения, которые исключат 
из списка, не смогут получать господ-
держку. По информации депутата Госду-
мы Альфии Когогиной, программа долж-
на быть принята в ближайшие месяцы. 
Пока решение о том, сколько городов ис-
ключат из списка, ещё не принято.

— Обсуждение пересмотра перечня 
происходит без широкой общественной 
и экспертной дискуссии. Окончательное 
решение планируется принять в мае, — 
добавил Павел Склянчук.

В Минтруде запрос «Известий» пере-
направили в Минэкономразвития. В МЭР 
дали комментарий только по программе 
развития моногородов, а не по стратегии 
пространственного развития РФ.

— При этом масштабного изменения 
количества городов в программе пока 
не ожидается, — сказали в ведомстве. — 
Переселение жителей моногородов в но-
вой программе не рассматривается как 
мера для оптимизации жилищно-комму-
нального хозяйства и социальной сферы.

�� УДАЧНЫЙ ПРИМЕР

Модель, предусматривающая переселе-
ние жильцов опустевших домов в цен-
тральные районы, уже была опробована 
в некоторых депрессивных поселениях — 
например, в городском округе Воркута.

Как рассказал «Известиям» первый 
замглавы администрации Воркуты Лео-
нид Сметанин, реализация программы 
«Комплексное градоэкономическое пре-
образование Воркуты — управляемое 
сжатие» началась в 2015 году. Жильцов 
малозаселённых домов переселяют как 
в центральную часть городского окру-
га, так и в два крупных посёлка. За четы-
ре года от коммунальной инфраструк-
туры отключили 81  дом, осталось 
расселить 50–60 зданий. Экономия бюд-
жета Воркуты составила десятки милли-
онов рублей, добавил Леонид Сметанин.

Обычно люди соглашаются переез-
жать в более качественные дома, но ино-
гда приходится действовать через суд, 
отметил Александр Пузанов.

Власти имеют право изымать для му-
ниципальных нужд земельные участ-
ки, а вместе с ними дома. Собственни-
ки квартир в рамках ст. 32 Жилищного 
кодекса РФ вправе выбрать один из спо-
собов компенсации — деньги или равно-
ценное жильё, объяснил адвокат нацио-
нальной юридической службы «Амулекс» 
Дмитрий Томко.

Людей из опустевших домов пересе-
ляют в манёвренный фонд. Такого вре-
менного жилья хватает. В связи с есте-
ственным оттоком населения сегодня 
в Воркуте пустует 5 тыс. муниципаль-
ных квартир, добавил Леонид Сметанин.

Евгения Перцева

Д епутаты Госдумы с 2021 года пред-
лагают дать налоговые льготы рабо-

тодателям, которые оплачивают фитнес 
своим сотрудникам. Уже в марте в ниж-
нюю палату планируется внести соответ-
ствующий законопроект: налог можно 
будет не уплачивать с суммы до 30 тыс. 
рублей на человека в год. Об этом «Извес-
тиям» рассказал соавтор документа — 
член комитета ГД по экономической 
политике Андрей Ветлужских. «Единая 
Россия» уже одобрила документ на экс-
пертно-консультативном совете. Кон-
цепцию также поддержали в Минздраве.

�� ФИТНЕС-ЛЬГОТА

Группа депутатов во главе с Андреем 
Ветлужских («Единая Россия») пред-
ложила внести поправки в Налоговый 
кодекс (статьи 255 и 270) и дать льготы 
компаниям, которые оплачивают спор-
тивные занятия сотрудников. Речь идёт 
о фитнес-абонементах, персональных 
тренировках, аренде залов для футбо-
ла, волейбола, тенниса и т. д.

С 1 января 2021 года парламентарии 
предлагают позволить работодате-
лям относить такие затраты — не более 
30 тыс. рублей в год на человека — к рас-
ходам. Это позволит компаниям снизить 
сумму, с которой они уплачивают налог 
на прибыль (20%), а значит, и свои отчис-
ления в казну.

Сейчас налог на прибыль юридиче-
ские лица платят с доходов, уменьшен-
ных на величину расходов. С 1 января 
2019 года НК позволяет компаниям от-
носить к расходам оплату туристиче-
ских услуг, санаторно-курортного ле-
чения и отдыха в РФ для сотрудников. 
Речь идёт о сумме не более 50 тыс. руб-
лей за налоговый период на человека.

Андрей Ветлужских уточнил в раз-
говоре с «Известиями»: в феврале зако-
нопроект уже был одобрен на эксперт-
но-консультативном совете «Единой 
России», 4 марта должно состояться ещё 
одно совещание по этому документу, по-

сле чего он будет внесён в Госдуму. Это 
может произойти уже в марте, уточнил 
депутат.

В пояснительной записке к законо-
проекту сказано: стратегические прио-
ритеты России — повышение продол-
жительности жизни, формирование 
системы мотивации граждан к здоро-
вому образу жизни, а также создание 
для всех категорий населения условий 
для занятий физической культурой 
и спортом.

Однако высокие цены на услуги фит-
нес-клубов — существенное ограни-
чение для систематических занятий 
физкультурой. В Москве, например, 
средняя стоимость годового абонемен-
та — 20–30 тыс. рублей, отмечается в по-
яснительной записке.

�� ЭКОНОМИЯ НЕВЕЛИКА

Ещё до внесения законопроекта в Гос-
думу авторы документа собрали от-
зывы заинтересованных ведомств. 
В Мин здраве инициативу депутатов 
поддержали: занятия спортом — дока-
занная профилактика неинфекцион-
ных заболеваний. Мероприятия, пред-
ложенные в законопроекте, — по сути, 
экономические стимулы, которые мо-
гут быть эффективными для мотивации 
работников к занятию спортом, гово-

рится в отзыве министерства, который 
был направлен председателю координа-
ционного совета по законотворческой 
дея тельности «Единой России» Андрею 
Исаеву (документ есть у «Известий»).

В пресс-службе Минздрава «Извес-
тиям» подтвердили, что позиция ведом-
ства не изменилась.

Минтруд в своём отзыве тоже под-
держал депутатскую идею учёта затрат, 
которые понёс работодатель на опла-
ту занятий физкультурой сотрудников, 
при исчислении налога на прибыль орга-
низации. В ведомстве на момент публи-
кации не ответили на запрос «Известий».

В отзыве Минфина сказано: расхода-
ми можно признать те средства, кото-
рые связаны с производственной дея-
тельностью организации, а занятия 
сотрудников физкультурой к ней от-
ношения не имеют и проходят вне ра-
бочего времени. В ведомстве законо-
проект не поддержали, отметив, что 
реализация предложенных мер приве-
дёт к выпадающим доходам бюджетов, 
в том числе региональных, а источники 
их компенсации депутаты не указали.

В пресс-службе Минфина в ответ 
на запрос «Известий» добавили, что 
«любые изменения налогового законо-
дательства, приводящие к выпадаю-
щим доходам, должны рассматривать-
ся с учётом механизма “двух ключей”, 
то есть должны проходить процедуру 
согласования на региональном уровне».

Оплата фитнеса работодателями ча-
сто встречается в западных компани-
ях, однако не всегда речь идёт о таком 
бонусе для всех сотрудников — иногда 
абонементы получают только руково-
дители определённого уровня, сказал 
«Известиям» партнёр юридической ком-
пании BMS Law Firm Давид Капианидзе.

— Насколько законопроект повысит 
популярность такой практики в нашей 
стране, сказать сложно. Во-первых, в Рос-
сии это всё-таки не повсеместное явле-
ние. Во-вторых, с 30 тыс. рублей, которые 
можно учесть на расходы, экономия ком-
паний составит только 6 тыс. — то есть 
20% от фактической суммы, — отметил 

он. — Есть сомнения в том, что это станет 
реальным стимулом для работодателей.

Если бы речь шла о 30 тыс. рублей, 
на которые можно было бы уменьшить 
налог, а не только налогооблагаемую 
прибыль, ситуация была бы другой, счи-
тает Давид Капианидзе. Но тогда и на-
логовые органы следили бы, насколько 
обоснованны такие расходы, действи-
тельно ли работники пользуются фит-
нес-услугами.

Гендиректор инвестиционной 
компании Bengala Investment Алек-
сей Буя нов сказал «Известиям»: нема-
териальные бонусы для сотрудников 

Экономика и бизнес

Что имеем — сохраним
Банки не спешат отменять комиссии в СБП

Наталья Ильина

Только четыре кредитные организа-
ции готовы вслед за ЦБ как минимум 

на два года отменить уже введённые 
комиссии за межбанковские перево-
ды граждан в системе быстрых плате-
жей (СБП). Об этом их представители 
рассказали «Известиям» накануне го-
довщины промышленного запуска сис-
темы. С 28 февраля 2019-го через СБП 
перечислили уже более 80 млрд руб-
лей, отчитались в регуляторе. Это всё 
ещё менее процента от всех онлайн-пе-
реводов по стране, оценили эксперты. 
На рынке ожидают, что в 2020-м объём 
таких операций увеличится в десятки раз, 
а количество подключённых для опла-
ты по QR-коду торговых точек вырастет 
с 800 до десятков тысяч.

�� КОМИССИОННАЯ БОРЬБА

Не все участники СБП планируют от-
казаться от уже введённых комиссий 
за межбанковские переводы по номе-
ру телефона. О готовности сделать это 
«Известиям» рассказали только в МКБ, 
Абсолют-банке, банке «Ак Барс» и «Рус-
ском стандарте». Ещё пять банков ко-
миссии и не вводили: «Тинькофф», «Аль-
фа», «Открытие», «Рокет», «Авангард» 
и ВТБ. В пресс-службе последнего уточ-
нили, что тарифы останутся нулевыми 
как минимум в первом квартале 2020-го. 
Некоторые банки, например СКБ, не со-
бираются избавляться от уже введён-
ных комиссий. Остальные 33 организа-
ции — участницы СБП или отказались 
отвечать на вопрос об отмене тарифов, 
или проигнорировали его.

Решение об отказе от комиссий 
может быть принято, поскольку ЦБ 
продлил период бесплатных перево-
дов для банков-участников до сере-
дины 2022 года. При этом в регуляторе 
отметили, что кредитным организа-
циям не запрещается устанавливать 
тарифы для конечного потребителя, 
но Банк России пообещал при необ-
ходимости ограничить их максималь-
ный размер.

В МКБ «Известиям» сообщили, что 
планируют отменить комиссии за P2P-
переводы через СБП вслед за решени-
ем ЦБ. 

Банк «Ак Барс» также готов пересмо-
треть свою тарифную политику в СБП, 
отменив комиссию в 1% для всех клиен-
тов, сообщили «Известиям» в кредитной 
организации. 

Пересмотр комиссионной полити-
ки для клиентов в СБП весьма вероятен 
с учётом решения ЦБ, сообщил «Извес-
тиям» директор департамента рознич-
ных продуктов Абсолют-банка Вита-
лий Костюкевич. Он добавил: все ждут 
информации о тарифе, который выста-
вит Сбербанк, что непосредственно по-
влияет на стоимость услуги на рынке.

Сбербанк — единственная системно 
значимая кредитная организация, ко-
торая пока не подключилась к СБП. Там 
обещали сделать это в первом квартале 
2020-го. Планы не меняются, подтверди-
ли «Известиям» в Сбербанке.

�� ПЕРВАЯ ГОДОВЩИНА

Решение об отмене комиссий регулятор 
вынес накануне годовщины промыш-
ленного запуска системы быстрых пла-

тежей, которая состоялась 28 февраля 
2019-го.

В настоящий момент к СБП присое-
динились 43  кредитные организа-
ции и более 160 на очереди, сообщили 
«Известиям» в Банке России. В регулято-
ре подчеркнули, что в системе уже про-
ведено свыше 9,5 млн операций на об-
щую сумму почти 82 млрд рублей.

Опрошенные «Известиями» участ-
ники рынка отмечают рост интереса 
пользователей к сервису — в среднем 
объём переведённых средств увеличи-
вается на 15–30% ежемесячно. В следу-
ющем году банки ожидают роста пока-
зателя в 5–15 раз.

Тем не менее пока цифры нельзя 
назвать впечатляющими: объём всех 
денежных переводов россиян с кар-
ты на карту по итогам 2019 года соста-
вил порядка 36 трлн рублей, то есть 
на СБП приходится менее 0,5%, оценил 
директор по работе с клиентами «БКС 
Премь ер» Николай Соколов. По словам 
эксперта, подавляющую долю рынка 
занимает аналогичный СБП сервис пе-
речислений по номеру телефона «Сбер-
банк Онлайн».

�� РЫНОК QR ПОД ВОПРОСОМ

Для оплаты покупок через СБП по QR-
коду к системе подключено уже более 
800 торговых точек, сообщили «Извес-
тиям» в клиринговом центре СБП — На-
циональной системе платёжных карт. 
В ближайшие месяцы кредитные орга-
низации планируют настроить оплату 
таким способом ещё в нескольких ты-
сячах точек, рассказали «Известиям» 
участники рынка.

Особенно большой спрос на сервис 
оплаты по QR-коду от крупного бизне-
са заявили в Тинькофф Банке. Оплата 
через СБП уже внедряется, например, 
в Ozon, сети «М.Видео — Эльдорадо», 
«Рос телекоме». 

QR-код в качестве идентификатора 
для получателя платежа был выбран 
по образцу Китая, рассказал директор 
и партнёр компании «Интеллектуаль-
ный резерв» Павел Мясоедов. По его 
словам, в России популяризация этого 
способа — вопрос привычки и ментали-
тета. Кроме того, методы оплаты идут 
по пути упрощения, а в QR-платежах ал-
горитм сложнее, чем в СБП, напомнил 
эксперт. Поэтому делать прогнозы от-
носительно роста оплаты услуг через 
СБП таким способом преждевременно.

Да-с, авто
400 тыс. немцев могут потерять работу из-за электрокаров

Мария Васильева

К 2030 году 410 тыс. задействованных 
в автопроме немцев могут лишиться 

работы. Об этом говорится в отчёте На-
циональной платформы будущего мо-
бильности. Чтобы сократить выбросы 
CO2, главные концерны ФРГ активно раз-
вивают «зелёные» технологии. Однако 
для изготовления деталей нового поко-
ления требуется меньше рук. И пока Илон 
Маск прорубает лес в Баден-Вюртембер-
ге для строительства завода Tesla, на ро-
дине BMW в Баварии уже объявили о со-
кращении рабочих мест.

20 февраля суд в ФРГ разрешил про-
должить вырубку леса для первого евро-
пейского завода электромобилей Tesla. 
За несколько дней до этого стройка была 
приостановлена из-за жалоб «Зелёной 
лиги» — защитники экологии не хотели 
допустить уничтожения 91 га бранден-
бургских лесов. Но даже партия «зелё-
ных» признала необходимость подоб-
ных жертв ради будущего без бензина. 
Уже летом 2021 года в муниципалитете 
Грюнхайде начнётся производство спа-
сителей от CO2 — электромобилей.

Эксперты отмечают, что соперник 
из-за океана станет стимулом для раз-
вития немецких технологий.

— Конкурент на пороге лучше, чем 
за тысячи километров, — пояснил пред-
ставитель центра автомобильных иссле-
дований CAR-Center Automotive Research 
Фердинанд Дуденхёффер.

По его мнению, желание Tesla начать 
производство на немецких просторах 
лишь стимулирует местный автопром 
развиваться в ногу со временем.

Немцы уже стараются не отста-
вать. Со следующего года на заводе 
Volkswagen в Цвиккау будут произво-
дить исключительно электромобили. 
Автоконцерн поставил перед собой 
цель — выпустить до 2027 года более 
20 млн машин нового поколения. А BMW 
на 2023-й планирует создать около 25 мо-
делей электрокаров.

— Рынок электромобилей в Германии 
будет расти крайне быстро, до 2025-го 
на 30% ежегодно, — заявил «Известиям» 
старший советник по вопросам автопро-
ма Metzler Bank Юрген Пипер.

Он также отметил, что американское 
лидерство может закончиться уже через 
один-два года.

11 декабря 2019-го ЕС подписал «Зе-
лёный пакт», цель которого — добиться 
к 2050 году нулевого суммарного загряз-
нения окружающей среды путём перехо-
да к возобновляемым источникам энер-
гии. Борьба с глобальным потеплением 
обязует ЕС полностью перестроить эко-
номику, в том числе и автопром.

— Строгие нормы по сокращению 
выбросов CO2 автомобилями до 95 г/км, 
увеличение стоимости топлива почти 
на 9 центов за литр в 2021 году и почти 
до 20 центов в 2025-м заставляют Герма-
нию перейти на электромобили, — за-
явил Фердинанд Дуденхёффер.

Также эксперт отметил: этой рево-
люции способствуют и так называемые 
суперкредиты — поощрения производи-
телям за выпуск экологических автомо-
билей в размере €6 тыс. за машину.

Но «зелёная» экономика, защищая 
планету, ставит под угрозу работни-
ков автомобильного сектора. В отчё-

те Нацио нальной платформы будуще-
го мобильности говорится о том, что 
из-за сворачивания классического ав-
топрома исчезнет 410 тыс. рабочих мест.

— Структурные проблемы в Герма-
нии в результате технической револю-
ции действительно велики, но измене-
ния не остановить, — отметил в беседе 
с «Известиями» Юрген Пипер.

В переводе с немецкого Volkswagen — 
народный автомобиль. По замыслу пра-
вительства 1933 года концерн должен 
был создать надёжную машину сто-
имостью не более 1000 рейхсмарок. 
В XXI веке автомобилям приходится слу-
жить не столько потребностям челове-
ка, сколько интересам «зелёной» поли-
тики и законам рынка.

В Баварии крупные компании уже 
объявили о сокращениях. В Родинге за-
крывают завод Vitesco, занимающийся 
изготовлением насосов для двигателей 
внутреннего сгорания. Так, в городе с об-
щей численностью населения 12,5 тыс. 
человек пропадёт 540 рабочих мест. За-
вод производителя шин Michelin также 
закроется до 2021 года, оставив без дела 
890 сотрудников.

— Ещё со времён финансового кри-
зиса 2008 года в Германии функциони-
рует система краткосрочных надбавок 
(Kurzarbeitergeld) для тех, кто остал-
ся без работы, — заявили «Известиям» 
в пресс-службе министерства труда 
и социальных вопросов ФРГ.

В ведомстве объяснили, что постра-
давшие от экономических трансфор-
маций могут получать специальные 
выплаты на протяжении 6–12 месяцев. 
Кроме того, правительство приняло за-
кон «Шанс на квалификацию», который 
поощряет сотрудников, готовых прохо-
дить курсы переподготовки.

— Сейчас на федеральном уровне про-
ходят слушания закона «Работа для бу-
дущего», нацеленного на переквали-
фикацию специалистов независимо 
от их возраста и уровня образования, — 
заявили «Известиям» в министерстве.

Однако полностью обезопасить 
граждан от структурных изменений 
невозможно. Если в классической ав-
топромышленности для изготовления 
определённой запчасти требуется около 
десяти сотрудников, при производстве 
электрокаров будет достаточно одного. 
Согласно исследованию Edelman Trust 
Barometer, 73% трудоспособного насе-
ления Германии боятся потерять рабо-
ту из-за технологической революции.

Со следующего года на заводе Volkswagen в Цвиккау будут производить 
только электромобили

В здоровом деле
Бизнесу предложат льготы за фитнес сотрудников
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Денежный перевоз
Новой мошеннической схемой стало «такси от банка»

Наталья Ильина

Социальная инженерия вышла 
на новый уровень — мошенни-

ки стали использовать такси, чтобы 
убеждать клиентов переводить день-
ги на счета злоумышленников, рас-
сказали «Известиям» представите-
ли крупнейших банков, информацию 
подтвердили в ЦБ. Новая схема под-
разумевает, что жертву, у которой нет 
онлайн-банка, обманным путём вы-
нуждают перевести деньги через бан-
комат и под видом новой услуги даже 
обеспечивают ей трансфер до АТМ. 
Этот сценарий направлен на пожи-
лых одиноких людей, которым зача-
стую не с кем посоветоваться, но при 
этом хочется почувствовать, что о них 
заботятся.

�� МАШИНА ПОДЪЕХАЛА

Мошенники стали использовать но-
вую схему для убеждения клиентов 
переводить деньги на их счета — она 
получила условное название «так-
си от банка». Об этом «Известиям» 
рассказал директор по мониторин-
гу операций и диспутам Альфа-бан-
ка Алексей Голенищев. По его сло-
вам, несколько человек обратились 
в кредитную организацию с жало-
бами: им звонили с номера, который 
начинался с «8 800», и сообщали, что 
с карты пытались списать несколь-
ко тысяч рублей. У потенциальных 
жертв не было интернет-банка, поэ-
тому дальнейшие действия развора-
чивались по новому сценарию.

— Клиенту предложили восполь-
зоваться специальным трансфером 
до ближайшего банкомата, где мож-
но осуществить операцию по пере-
воду средств на якобы безопасный 
счёт. В заботе о клиентах мошенни-
ки ушли дальше банков — это повы-
сило доверие жертвы. Клиенту за-
казали такси через обычный сервис 
и привезли к АТМ, где он под дик-
товку перевёл средства на счёт зло-
умышленника, — продолжил Алек-
сей Голенищев.

В Сбербанке также зафиксиро-
вали такую схему мошенничества, 
рассказали там «Известиям». Услу-

га «такси от банка» стала популяр-
ной в последнее время — попытки 
обмана таким способом стали ре-
гистрироваться внутри банковско-
го сообщества, подтвердил наличие 
проблемы управляющий директор 
Абсолют-банка Олег Кусеров. Он от-
метил, что такой сценарий адресо-
ван в основном людям преклонного 
возраста, которых легко обмануть. 
При этом клиентам не дают време-
ни на раздумья.

Применение подобной схемы за-
фиксировала и служба безопасности 
Ак Барс Банка, сообщили «Извести-
ям» в кредитной организации. Там 
добавили, что сумма ущерба от та-
ких операций может составлять де-
сятки тысяч рублей: обычно обма-
нутый клиент совершает несколько 
денежных переводов, не превышаю-
щих 15 тыс.

По словам директора департамен-
та информбезопасности банка «От-
крытие» Ильи Сулоева, который так-
же знает о новом сценарии обмана, 
затраты злоумышленников на транс-
фер по сравнению с «прибылью» ми-
нимальны. По ожиданиям эксперта, 
количество подобных инцидентов 
в крупных городах будет только уве-
личиваться.

Банк России неоднократно обра-
щал внимание на мошенническую 
схему, при которой злоумышленники 
обманным путём вынуждают челове-
ка совершить операцию по переводу 
денег через банкомат: сервис «так-

си от банка» — её разновидность, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
регулятора. В ЦБ подчеркнули, что 
сотрудники банков при подозрении 
на совершение несанкционирован-
ной операции со счёта клиента ни-
когда не будут предлагать ему совер-
шать какие бы то ни было операции 
через банкоматы.

�� ПОЧУВСТВУЙТЕ ЗАБОТУ

Сервис заказа автомобилей есть в не-
которых кредитных организациях, 
но он доступен лишь лицам с пре-
миальным обслуживанием, сооб-
щил председатель правления банка 
«Фридом Финанс» Геннадий Салыч. 
Он отметил, что люди пожилого воз-
раста к категории таких клиентов 
обычно не относятся. С одной сто-
роны, пенсионерам не к кому обра-
титься за помощью в ситуации, когда 
говорят о попытке кражи денег с кар-
ты, а с другой — им требуется обще-
ние и ощущение заботы, пояснил топ-
менеджер.

По данным ЦБ и Агентства по стра-
хованию вкладов, порядка 40% пенси-
онеров имеют вклады. Средний раз-
мер каждого из них — 450 тыс. рублей, 
отметил руководитель отдела анали-
тики и спецпроектов компании по ки-
бербезопасности InfoWatch Андрей 
Арсентьев. Также у пожилых людей 
могут быть крупные суммы и на кар-
тах. Получается, заказывая трансфер 
потенциальной жертве, мошенники 
рискуют несколькими сотнями руб-

лей ради возможного крупного куша 
в сотни тысяч, подчеркнул он. По сло-
вам эксперта, если злоумышленник 
сам выступит водителем, то для него 
возрастает риск засветиться у банко-
мата и попасть в зону видимости ка-
меры, хотя этот вариант и обойдёт-
ся дешевле.

— Подобн ые мошен н и чества 
не проходят без участия менедже-
ров банковских отделений, которые 
могут разглашать банковскую тай-
ну о размере вклада знакомым зло-
умышленникам. Бороться с уводом 
средств с помощью социальной ин-
женерии как по сценарию «такси 
от банка», так и по любому другому 
помогут системы антифрода, кото-
рые отслеживают подозрительную 
активность клиентов, и DLP-системы 
для защиты от утечек информации 
из банков, — считает Андрей Арсен-
тьев.

Эта схема, как и другие разновид-
ности социальной инженерии, край-
не опасна, поскольку клиент добро-
вольно отдаёт деньги мошенникам, 
уверен начальник департамента ки-
бербезопасности банка «Зенит» Олег 
Волков. Он пояснил: вернуть укра-
денные таким способом деньги банк 
не сможет, а возможность компен-
сировать потери появляется только 
при обращении в правоохранитель-
ные органы.

Количество украденных социн-
женерами денег ограничивается 
только доверчивостью клиентов 
и степенью профессионализма зло-
умышленников, поэтому основной 
метод борьбы — повышение финан-
совой грамотности населения, со-
гласен замначальника департамента 
защиты информации Газпромбанка 
Алексей Плешков. По его словам, что 
касается новой схемы, то здесь осо-
бенно важна беседа с клиентами воз-
раста 60+.

По мнению Геннадия Салыча 
из «Фридом Финанс», лучший вари-
ант предотвратить такие хищения — 
показывать социальную рекламу 
по телевизору, ведь клиенты пенси-
онного возраста действительно ред-
ко пользуются онлайн-банком и ин-
тернетом.

Экономика и бизнес

« ЗАТРАТЫ ЗЛО
УМЫШЛЕННИКОВ 
НА ТРАНСФЕР 

КЛИЕНТОВ К БАНКОМА
ТУ ПО СРАВНЕНИЮ С «ПРИ
БЫЛЬЮ» МИНИМАЛЬНЫ. 
КОЛИЧЕСТВО ПОДОБНЫХ 
ИНЦИДЕНТОВ В КРУПНЫХ 
ГОРОДАХ БУДЕТ ТОЛЬКО 
УВЕЛИЧИВАТЬСЯ

В здоровом деле
Бизнесу предложат льготы за фитнес сотрудников

в последние годы становятся всё попу-
лярнее у работодателей. Компании бес-
платно предоставляют не только фит-
нес-абонементы, но и языковые и другие 
учебные курсы. Практика показывает, 
что такие бонусы позитивно влияют 
на репутацию работодателя и повы-
шают лояльность сотрудников, отме-
тил он. Предлагаемые изменения будут 
выгодны тем компаниям, которые уже 
оплачивают фитнес своим работникам. 
Но и для остальных это станет стимулом 
ввести такие бонусы.

По мнению эксперта, вероятность 
принятия законопроекта высока, так 

как подобные льготы для работодате-
лей обсуждают довольно давно. Как 
писали «Известия», стимулировать 
граждан активнее заниматься спортом 
ранее предложили и в правительстве. 
Законопроект кабмина о поправках 
к Налоговому кодексу предполагает: 
россияне получат право компенсиро-
вать часть расходов на фитнес-абоне-
менты за счёт возврата НДФЛ. Мак-
симальная сумма вычета составит 
15,6 тыс. рублей. Пока законопроект 
находится на согласовании в аппара-
те правительства, после чего должен 
быть внесён в Госдуму.

40%

имеют вклады средним 
размером 450 тысяч рублей

пенсионеров
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Выжать любой ценой
A Выяснилось, что больше все

го проблем с утечками ин
формации в 2019 году было у медицин
ских учреждений — 69% организаций. 
К иным инцидентам относились сабо
таж, промышленный шпионаж в поль
зу конкурентов и попытки заработать 
на откатах.

Личную информацию потеряли 42% 
компаний, столкнувшихся с происше
ствиями в области информационной без
опасности. Примечательно также, что 
57% участников исследования — пред
ставители госсектора. Круг злоумыш
ленников, которым интересны данные 
из медицинских компаний, очень ши
рок — от маркетологов до страховщиков.

— Медицинские данные могут ис
пользоваться для шантажа и мани
пуляций больными людьми, покупки 
лекарств третьими лицами или рек
ламы низкокачественных препара
тов, — отметил заведующий кафедрой 
«Интеллектуальные системы инфор
мационной безопасности» МИРЭА, 
доцент Шамиль Магомедов. — К тому 
же информация может быть не толь
ко украдена, но и утеряна. Так часто 
бывает в случае атак вирусоввымо
гателей, зачастую нацеленных имен
но на медицинские учреждения, ко
торые не могут функционировать без 
доступа к картотеке пациентов.

�� ВРАГ СРЕДИ НАС

Больницы и поликлиники часто 
становятся лёгкой мишенью для 
хакеров. Причём происходит это 
не изза плохой технической осна
щённости. Главная проблема заклю
чается в подготовке кадров. Эксплуа
тируют сложное техническое ПО как 
правило не специалисты по инфор
мационной безопасности, а обыч
ные врачи. 64% опрошенных увере
ны: к инцидентам чаще приводят 
действия собственных сотрудников.

— В л юбой бол ьн и це мож но 
встретить медсестринский пост 

с незаблокированным компьютером 
и открытой картой пациента на экра
не, — рассказал председатель совета 
директоров «СёрчИнформ» Лев Мат
веев. — Медицинских работников ви
нить сложно — проблема в том, что 
никто не объясняет им, как опасна 
может быть халатность, когда речь 
идёт о важных данных. Пока ситуа
цию во многих российских медицин
ских организациях, как это ни пара
доксально, спасает низкий уровень 
цифровизации.

По словам руководителя направ
ления аналитики и спецпроектов ГК 
InfoWatch Андрея Арсентьева, в рос
сийской медицине уровень инфор
матизации пока не очень высок — 
значительная часть данных до сих 
пор передаётся на бумажных носи
телях.

— Отсюда особая структура утечек 
из системы здравоохранения, — по
яснил он. — По нашим сведениям, бо
лее 35% зарегистрированных утечек 
произошло именно через бумажные 

документы. И, на мой взгляд, низкий 
уровень информатизации в медицине 
можно считать скорее плюсом в сло

жившихся условиях, потому что раз
витие цифровых хранилищ потребует 
эволюции информационной безопас
ности.

В качестве примера такой халат
ности можно привести случай, про
изошедший весной прошлого года. 
На свалке в Ростовской области наш
ли тысячи копий медицинских и лич
ных документов из ЦРБ Багаевского 
района — внутренних распоряжений, 
приказов местного минздрава, пас
портов, СНИЛС и страховых полисов. 

Из сканов можно было узнать диагно
зы пациентов и подробности их забо
левания.

�� ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
БЕЗ НАКАЗАНИЯ

В других случаях слив данных проис
ходит намеренно. Так, в конце 2018 го
да в Башкирии чиновницу минздрава 
уличили в продаже персональных дан
ных пациентов. Предположительно, 
она передавала информацию фарм
компаниям, интересы которых лобби
ровала. Эти сведения помогали им вы
игрывать госконтракты на поставку 
дорогостоящих препаратов.

В марте 2019го в открытом до
ступе была обнаружена медицин
ская база данных пациентов скорой 
помощи нескольких подмосковных 
городов. Из неё можно было узнать 
имена, адреса и телефоны, а также 
состояние здоровья обративших
ся к врачам людей. База находилась 
практически в открытом доступе 
на серверах MongoDB (система управ

ления базами данных) и не требова
ла авторизации или других настро
ек безопасности. Её распространение 
приписывают группе украинских хак
тивистов.

— Мы не ведём статистики по утеч
кам, но можем подтвердить: взлом 
компьютерных систем медицинских 
учреждений чреват довольно серьёз
ной угрозой — потерей персональных 
данных, включая диагноз пациента, — 
сообщил руководитель департамента 
системных решений GroupIB Антон 

Фишман. — Они представляют собой 
наиболее критичный тип персональ
ных сведений. Факт использования 
системы, в которой все данные откры
ты и хранятся не в России, показыва
ет: и её разработка, и приёмка не учи
тывали требований законодательства.

Лишь 12% компаний обращает
ся в суд, чтобы наказать сотрудни
ков, уличённых в сливе информации. 
Однако в здравоохранении ситуация 
выглядит ещё хуже: никто из опро
шенных с исками к нарушителям 
в судебные органы не обращался. Бо
лее того, в четверти случаев никаких 
санкций к преступникам не применя
лось, а в половине организаций сооб
щили, что вообще скрывают факт ин
цидента.

— Если данные по сливам из бан
ков попадают в СМИ и получают об
щественную оценку, то медицин
ские утечки, как правило, остаются 
в тени, — сообщил Лев Матвеев. — Та
ким образом, пациенты просто не зна
ют, что могут стать жертвой мошен
ника.

�� ДАЛЬШЕ — ХУЖЕ

По словам Шамиля Магомедова, проб
лема отчасти заключается в отсут
ствии грамотных правовых распоря
жений в области защиты данных.

— Законодательно российские ме
дицинские учреждения не обязаны 
защищать данные и проектировать 
свою инфраструктуру таким обра
зом, чтобы она максимально обеспе
чивала безопасность обрабатываемой 
информации, — рассказал эксперт. — 
Соответствующие документы есть: 
например, постановление «О единой 
государственной информационной 
системе в сфере здравоохранения». 
Проблема в том, что в них не пропи
саны конкретные меры и регламент 
действий.

В Минздраве «Известиям» сообщи
ли, что не готовы прокомментировать 

итоги исследования. Однако заявили, 
что предусмотрена система техниче
ских, организационных и других мер, 
направленных на обеспечение инфор
мационной безопасности, в соответ
ствии с требованиями действующего 
законодательства Российской Феде
рации и нормативных документов 
ФСБ и ФСТЭК. Для обеспечения без
опасности сведений в сфере здраво
охранения применяют сертифициро

ванные средства защиты. Передача 
данных ограниченного доступа осу
ществляется с применением средств 
криптографической защиты инфор
мации, сертифицированных ФСБ.

По заключению авторов иссле
дования, проблем с утечками дан
ных в медицинских организаци
ях скоро станет ещё больше. Россия 
приближается к ситуации, сложив
шейся в данной сфере в США и Евро
пе. Там в 2017 го ду количество уте
чек информации в здравоохранении 
было самым высоким по сравнению 
с остальными секторами (данные 
Breach Level Index). Зарубежные циф
ры говорят: в дарк нете предлагаемая 
стоимость сведений об одном кон
кретном пациенте доходит до $1 тыс. и 
до $500 тыс. за электронную базу ме
дицинских данных.

Убийственный замысел
Что планировали совершить саратовские школьники

Иван Петров, Валерия Нодельман, 
Елена Сидоренко

Центр общественных связей ФСБ 
26 февраля сообщил о задержа-

нии двух подростков, планировавших 
устроить бойню в саратовской школе. 
У школьников 14 и 15 лет сотрудники 
спецслужбы изъяли обрез охотничьего 
ружья и инструкцию по изготовлению 
самодельных зажигательных смесей. 
Подробности — в материале «Известий».

�� ДВОЕ В КАТАКОМБАХ

Два подростка из Саратова при
знались в намерении напасть в мае 
2020  года на собственную школу. 
Об этом 26 февраля сообщили в цен
тре общественных связей ФСБ Рос
сии. Силовики распространили кадры 
оперативной съёмки с фрагментами 
следственных действий — осмотра 
места происшествия и допроса мо
лодых людей. Обрез двуствольного 
охотничьего ружья был обнаружен 
в заброшенном бомбоубежище, где 
подозреваемых и задержали. Во вре
мя допроса один из юношей, Евгений, 
говорит, что вместе с другом увлёкся 
«идеологией массовых убийств в шко
лах» примерно год назад. На вопрос 
следователя о том, сколько людей они 
планировали убить, он отвечает: «Мне 
всё равно, Игорь примерно рассчиты
вал на 40 человек [жертв]».

Его предполагаемый соучастник 
рассказал о дате исполнения заду
манного.

— Число нет [не планировали], 
но месяц да — май–июнь 2020 года, — 
говорит Игорь на кадрах допроса.

Инструкцию по изготовлению СВУ 
подростки нашли в интернете. В от
ношении подозреваемых возбужде
но уголовное дело по ч. 1 ст. 30; п. «а» 
и п. «ж» ч. 2 ст. 105 УК РФ («Приготов
ление к убийству двух и более лиц, со
вершённому группой лиц по предва
рительному сговору»).

Решением Волжского райсуда Са
ратова оба подростка взяты под стра
жу на два месяца.

Эксперт «Известий» предполага
ет, что вычислить готовивших напа
дение подростков могли при помощи 
специализированных комплексов, ко
торыми ведётся мониторинг социаль
ных сетей.

— Анализируются вся информация 
в социальных сетях, публикации фо
тографий, использование символи
ки и другое. В результате чего вы
являются потенциально опасные 
группы — например, наркоманы, нар
которговцы, террористы. А уже по
следующее отслеживание действий 
со стороны этих пользователей либо 
подтверждает имеющиеся подозре

ния, либо опровергает. При помощи 
одной из таких систем в 2019 году уда
лось предотвратить теракт в учебном 
заведении Адыгеи. Но на вооружении 
правоохранителей ещё не стоят все 
эти комплексы. Поэтому самый ве
роятный вариант, что ктото просто 
слил информацию об этих подрост
ках, — рассказал «Известиям» руково
дитель компании «Интернетрозыск» 
Игорь Бедеров.

�� ТРЕВОЖНАЯ СИТУАЦИЯ

Ситуацию с подростками взяла под 
свой контроль уполномоченный 
по правам ребёнка в Саратовской 
области Татьяна Загородная. Сфор
мирована рабочая группа при прави
тельстве региона по факту ЧП.

— Одноклассники говорят, что 
это обычные ребята. — сказала Та

тьяна Загородная «Известиям». — 
Мы сейчас проведём глубокую 
проверку ситуации, будем выяс
нять, почему так далеко зашёл кон
фликт. Психологи будут работать 
и с этими ребятами, которые подпа
ли под уголовную ответственность, 
и с их одноклассниками. Проведём 
мониторинг ситуации и по всей Са
ратовской области.

По её оценке, в области достаточ
но хорошо организована внеклассная 
работа со школьниками. Достаточ
но психологов — они есть в каждой 
школе. Но детский омбудсмен счита

ет, что это не проблема одного реги
она. Татьяна Загородная видит боль
шую опасность, которую несёт в себе 
интернет.

— Ребёнок не может быть виноват — 
он может быть спровоцирован. А не
гативная информация в интернете 
демонстрирует, какие есть возмож
ности развития событий. Там быва
ют компании намного хуже тех, ко
торые ребёнок встречает на улицах. 
И порой информация от них наклады
вается на личные неприятности под
ростка, — сказала омбудсмен.

Стоит отметить, что в Саратовской 
области с сентября по ноябрь прошло
го года проводилось восемь зональ
ных семинаровсовещаний по теме 
информационной безопасности детей 
в интернете, где обсуждалась тема 
борьбы с деструктивными подрост
ковыми группами в соцсетях.

�� ПО СХОЖЕМУ СЦЕНАРИЮ

На прошлой неделе ФСБ пресекла 
подготовку подобного преступления, 
которое планировали школьники 
в Крыму. Учащийся 9го класса школы 
№ 15 и студент Керченского морского 
колледжа были задержаны оператив
никами по подозрению в подготовке 
терактов в образовательных учреж
дениях. У одного из молодых людей 
были найдены самодельные взрывные 
устройства, начинённые поражающи
ми элементами, и вещества, необхо
димые для кустарного изготовления 

взрывчатки. У второго помимо боль
шого количества взрывчатки изъя
ли пистолет.

26 февраля стало известно ещё 
об одном «школьном» преступле
нии. В Ульяновске 15летний старше
классник во время урока ударил пре
подавателя кухонным ножом в живот. 
Женщина госпитализирована, врачи 
оценивают её состояние как средне
тяжелое. Возбуждено уголовное дело 
по ч. 3 ст. 30, п. «и» ч. 2 ст. 105 УК РФ 
(«Покушение на убийство»).

�� ПРОБЛЕМА В ВОСПИТАНИИ 
ПОДРОСТКОВ

Специально для «Известий» ситу
ацию  с предотвращённым массо
вым расстрелом прокомментирова
ла уполномоченный при президенте 
РФ по правам ребёнка Анна Кузнецо
ва.

— Страшно слышать от детей слова 
не про планы на будущую учёбу, се
мью, профессию... А с другой сторо
ны, давайте вспомним хоть один рос
сийский фильм, где рассказывалось 
бы о подростках, которые живут иде
ей самосовершенствования, борьбой 
за конструктивные ценности. Мульт
фильмы для малышей есть неплохие. 
Но созидательные фильмы для под

ростков, где они? Подросткам нужны 
положительные примеры. Но в погоне 
за рейтингами мы теряем нашу моло
дёжь, — отметила она.

По словам Анны Кузнецовой, это 
лишь часть проблемы — остро стоит 
ситуация с воспитанием в целом.

— Предлагаю принять наконец 
программу по модернизации вос
питательных программ с участием 
всех заинтересованных ведомств. 
Институт уполномоченного по пра
вам ребёнка сейчас завершает ра
боту над программой созидатель
ного развития детства с участием 
экспертного сообщества, — говорит 
Кузнецова. Речь о дорожной карте 
безопасности в учреждениях обра
зования, разработанной после ряда 
трагедий в таких заведениях. Доку
мент включал в себя и воспитатель
ный компонент в образовательном 
процессе.

— К сожалению, она не была под
держана в полном объёме, надеюсь, 
на новом этапе, когда выявлены на
рушения в воспитательной работе 
образовательных организаций, ког
да остро стоит вопрос развития по
зитивного и созидательного контен
та, удастся добиться комплексного 
решения проблемы, — говорит ом
будсмен.

�� ГЛОБАЛЬНОЕ ЗЛО

Насилие в школах долгое время было 
американской бедой, но теперь чу
довищная «мода» пришла и в Европу, 
во многом благодаря информацион
ным технологиям. Вот уже несколь
ко лет школьные трагедии случают
ся и в России.

— В США недавно провели глубо
кий анализ личностей нападающих 
в школах и колледжах. И пришли 
к выводу, что спрогнозировать та
кие акты насилия очень сложно, по
тому что совершали их абсолютно 
разные люди и далеко не все они — 
замкнутые одиночки. Если говорить 
об общих чертах, то большинство 
из них даже при внешней общитель
ности с трудом встраивалось в су
ществующие горизонтальные сети 
социальной поддержки — школьный 
коллектив, кружки и клубы. А ведь 
именно совместные занятия, нефор
мальное общение, походы и турслё
ты часто могут удержать ребёнка 
от агрессивных действий по отно
шению и к окружающим, и к себе, — 
расска за ла  «Извес т и я м»  А н на 
Басова, замдиректора Научнопрак
тического центра психического здо
ровья детей и подростков им. Г.Е. Су
харевой.

Общество

« МЕДИЦИНСКИЕ ДАННЫЕ МОГУТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ-
СЯ ДЛЯ ШАНТАЖА И МАНИПУЛЯЦИЙ БОЛЬНЫМИ 
ЛЮДЬМИ, ПОКУПКИ ЛЕКАРСТВ ТРЕТЬИМИ ЛИЦАМИ 

ИЛИ РЕКЛАМЫ НИЗКОКАЧЕСТВЕННЫХ ПРЕПАРАТОВ

« В ИНТЕРНЕТЕ БЫВАЮТ КОМПАНИИ НАМНОГО ХУЖЕ 
ТЕХ, КОТОРЫЕ РЕБЁНОК ВСТРЕЧАЕТ НА УЛИЦАХ. 
И ПОРОЙ ИНФОРМАЦИЯ ОТ НИХ НАКЛАДЫВАЕТСЯ 

НА ЛИЧНЫЕ НЕПРИЯТНОСТИ ПОДРОСТКА

12  
процентов

компаний подаёт 
в суд на сотрудников, 
уличённых в сливе 
информации

Задержанные ФСБ подростки рассчитывали убить «примерно 40 человек»

Средняя школа № 14 в Саратове, на которую планировалось нападение
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Сергей Уваров

Р усская деревня изменилась, нату-
ры стало меньше, но реализм никог-

да не исчезнет из живописи. Об этом 
«Извес тиям» рассказали народные ху-
дожники СССР братья Ткачёвы, стар-
ший — Сергей Петрович — прошёл всю 
войну. В этом году ему исполнится 98 лет, 
а младшему — Алексею Петровичу — 95. 
К 75-летию Победы знаменитый тандем 
готовит новый триптих, посвящённый 
Великой Отечественной. Он будет пред-
ставлен на выставке в Манеже. 

Сергей Петрович, война сильно повлия-
ла на ваше творчество?

Сергей Ткачёв: Сильно... Столько 
эпизодов было в войну, аж страшно 
о них рассказывать. У нас есть карти-
на «В трудные годы. Солдат и котёнок». 
Появилась она так. В 1943-м меня отпу-
стили в отпуск. Прихожу к месту, где 
был мой дом, а дома нет. Думал, чу-
гунок на трубе увижу... Стою и плачу, 
слёзы сами льются. Вот вам ощуще-
ние войны! Зашёл в покинутую избу. 
Там ещё тепло не выветрилось. И тут, 
смотрю, маленький котёнок выполз из-
под печки!

После войны рассказал другу сво-
ему, художнику. «Чего ж ты, — гово-
рит, — картину не напишешь такую? 
Если не возьмёшься, я сам тогда сде-
лаю!» И мы с Алексеем решили всё-
таки создать эту работу.

Вы ведь не воевали, Алексей Петрович. 
Как так получилось?

Алексей Ткачёв: В 1939 году по ре-
комендации Игоря Эммануиловича 
Грабаря я получил I Всесоюзную пре-
мию, и в том же году им была органи-
зована московская Школа юных да-
рований. Я оказался в числе первых 
интернатовцев этой школы. Нас осво-
бодили от армии, эвакуировали в Баш-
кирию.

С.Т.: Этот факт очень острый для се-
годняшнего времени. Посмотрите, ка-
кое было отношение к искусству! Люди 
гибли, всем страшно, а настоящие муд-
рецы типа Грабаря всё равно думали 
об искусстве, о будущем страны. В ито-
ге они оказались правы. Из этой шко-
лы вышли великие художники: Коржев, 
Иванов, Оссовский, Стожаров...

А.Т.: Вот только я не сразу попал 
в школу. Её эвакуировали в Башки-
рию, а мы об этом не знали. Отца и весь 
завод, на котором он работал, отпра-
вили в Свердловск. Мне как раз 16 лет 
сравнялось, и отец говорит: «Сынок, 
поступай на завод, будешь у меня ря-
дышком». Я стал разметчиком танко-
вых и авиамоторов. Постепенно при-
вык. Бегали мы к сталеварам, смотрели, 
как они металл льют... Здорово!

И вдруг однажды мне приходит 
письмо из художественной шко-
лы. Они откуда-то узнали мой адрес, 
и мой учитель прислал мне вызов, что-
бы я приехал. Я — к начальнику цеха. 
Тот говорит: «Это не в моей компетен-
ции, я не могу. Идите к директору заво-
да». А директором был Борис Глебович 
Музруков, дважды Герой Социали-
стического Труда, уже потом он стал 
знаменитым учёным, военным дея-
телем. Захожу, вижу — сидит худень-
кий сухой человек с пронзительны-
ми глазами. «Ну что у тебя?» Говорю: 
«Я к вам с просьбой, чтобы вы отпу-
стили меня». — «Как “отпустили”?» — 
«Мне вызов пришёл из художествен-
ной школы. Я учился там до войны». 
Он так посмотрел на меня и сказал: 
«Ну что ж, сынок, если тебя ищут, зна-
чит, ты талант, и большой, и я не имею 
права тебя задерживать тут. Благо-
словляю тебя на учёбу, ехай. С удо-
вольствием я тебе подписываю».

С.Т.: Из-за того, что я воевал, а Алек-
сей Петрович нет, я окончил эту шко-
лу на год позже. Поэтому у нас всегда 
было, что я как бы младше его, хотя 
на самом деле старше на три года.

Ранение в плечо не помешало учиться 
на художника?

С.Т.: Могло помешать, но между 
ключицей и лопаткой осколок остал-
ся, и хирург, умный человек, сказал 
мне: «Если мы вынем осколок, будет 
ограниченное движение руки, а так 
как вы хотите быть художником, это 

нельзя... Придётся потерпеть. Но бу-
дет в непогоду поднывать».

Когда меня ранило, я на перевязоч-
ный пункт пришёл к медсестре Вере, ко-
торая меня и вытащила с поля боя. Мне 
20 лет, ей 18 — совсем дети. И я реву: «Те-
перь я художником не буду, как же я без 
руки!» Она мне отчёт даёт: «Хватит ре-

веть! Быстрей заживай и укатывай от-
сюда, пока по второй руке не стукнуло!» 
Вроде бы грубоватые отношения были, 
но чисто человеческие.

После этого я попал в госпиталь. 
Было начало декабря 1942 года. Хирург 
мне сразу говорит: «Терпи, солдат». Со-
рвал наклейки, завязки всякие, я посмо-
трел, и аж страшно стало — чёрно-крас-
ная жижа. «Терпи!» И похвалил меня, что 
я не заревел. Я долго мучился, покамест 
не зажило, лежал в госпитале... Помню, 
сестра пришла — молоденькая красивая 
девочка. Говорит: «Товарищ раненый 
красноармеец, я хочу вам газетку почи-
тать». Села, начала читать, а я не газе-
ту слушаю, а на её красивые ноги смот-

рю. Она: «Ну что зыришь?» — И прикрыла. 
Вроде больной был, а всё же! Вот такие 
детали чисто житейские, от них нику-
да не уйдёшь. Из таких деталей и рож-
дались наши темы для картин.

Вы известны не только картинами о вой-
не, но и работами на деревенскую тема-
тику. Вы пишете русскую деревню уже 
восемь десятилетий. Изменилась ли она 
за это время?

А.Т.: Изменилась, ужасно измени-
лась. Наша родная деревня — Чучунов-
ка Брянской губернии — и вовсе исчез-
ла, её больше нет. Мы там дикарями 
жили, а сейчас в деревнях и магазины 
есть, и кино ежедневно смотрят. Нату-
ры стало меньше, все из деревни в город 
смылись на заводы.

Вас это огорчает? Можно ли сказать, что 
вы лишились главной темы творчества?

А.Т.: Нет. Мы и тогда темы находи-
ли, и сейчас найдём. Если Россия — это 
океан, а художник — волна, он не может 
быть не возмущён, когда возмущена 
стихия. Художник всегда найдёт себе 
тему и её выражение.

Вам на двоих уже скоро будет 200 лет. 
В кого вы такие долгожители?

С.Т.: В деда Афанасия Васильевича. 
Он прожил не то 103, не то 105 лет.

А.Т.: Когда началась Крымская вой-
на, он пошёл пешком на неё, желез-
ных дорог не было. Пока дошёл, война 
прекратилась. Старик был тот ещё! Его 
и звали в деревне дед Жезло. Сын, зна-
чит, Жезлёнок, а мы — Жезлята. У мате-
ри было семь детей: пять сынов и две 
дочери.

С.Т.: Оттуда и идут наши корни.
А.Т.: Всё наше искусство оттуда идёт.

Вы изображали ваших родственников 
на картинах?

А.Т.: Конечно. Вот знаменитая рабо-
та «Матери», висит в Третьяковской га-
лерее (показывает репродукцию). Здесь 
изображены моя жена и Ленка, дочка. 
И наша мать.

С.Т.: Из-за этой картины скандал 
с Фурцевой был (министр культуры 
СССР. — «Известия»). Она пришла на от-
крытие выставки, увидела полотно и го-
ворит, показывая на мать: «Чего это та-
кое? На бабу-ягу похожа». Я выскочил 
и заорал на неё: «Это не баба-яга, а моя 
мать!»

Картина осталась висеть, причём 
её повесили очень почётно. Потом 
мы получили Государственную премию. 
И когда в Третьяковке сделали выставку 
«Русская женщина», главной была имен-
но эта работа, которая так не понрави-
лась Фурцевой.

А.Т.: Есть у нас ещё картина «Сыно-
вья». На ней наша мать на фронт трёх 
сыновей провожает: Сергея, Василия 
и Серафима.

Что произошло с Серафимом и Васи-
лием?

А.Т.: Серафим погиб, а Василий вер-
нулся с фронта.

С.Т.: Когда мы пришли вместе, мать 
так растерялась! За четыре года мы из-
менились, усики у нас появились.... Она: 
«Лёш? Вась? Сергей?» Запуталась, кто 
есть кто.

А.Т.: Василий стал потом ректором 
Читинского института (ныне — Забай-
кальский государственный универси-
тет. — «Известия»).

С.Т.: Там и похоронен. Семья Ткачё-
вых — от Читы до Минска. Везде могил-
ки наши есть. И такая биография у мно-
гих простых семей страны. А у нашего 
друга закадычного Гелия Коржева исто-
рия другая. У него отец был архитектор, 
Мавзолей Ленина строил (Михаил Кор-
жев был учеником Алексея Щусева и по-
могал ему в разработке проекта Мавзо-
лея. — «Известия»). Казалось бы, разное 
происхождение: мы-то чистые кре-
стьяне, а он интеллигент высшей про-
бы. И всё же именно он был самым близ-
ким нашим товарищем.

А.Т.: Шутник большой был. Бывало, 
по телефону звонит: «Можно, я к тебе 
приду сейчас? Я здесь недалеко, только 
не один, а с девушкой». — «Ну, пожалуй-
ста». И вот он приходит, но не с девуш-
кой, а с собачкой, сучкой. Выгуливал её.

С.Т.: Жалко, нет его уже. Великие 
художники были у нас, святые люди. 
А сейчас — шантрапа, крикуны. Вдруг 
выползает какой-то крикун и начина-
ет... Батюшки мои! Сколько было этих 
эпизодов, неохота и вспоминать даже...

А.Т.: А ты не вспоминай.
С.Т.: А я и не вспоминаю. Вспомина-

ется хорошее, и всё.

Как вы восприняли распад СССР?
А.Т.: Ужасно. Нам отец всю жизнь 

твердил: «Детки, берегите советскую 
власть. Если бы не советская власть, 
вы бы все были пастухами». Он рево-
люцию принял замечательно, ходил 
в кожанке, в сапогах.

С.Т.: И попал в тюрьму. За правду.
А.Т.: Да. Но его тут же освободили. 

Трактовка освобождения его была 
такая: «По неопытности». Но больше 
он в партию не вступал.

А вам никогда эмигрировать не хоте-
лось?

А.Т.: Мы без России себя не мыслим. 
Мы русские художники. В 1957 году 
я стал лауреатом Всемирного фести-
валя молодёжи и студентов, получил 
серебряную медаль и право на загра-
ничную поездку. Пришёл домой, гово-
рю: «Вот, меня за границу посылают 
или вместо этого можно деньги полу-
чить. Что делать?» — «Сынок, — отвеча-
ет мама, — тебя же там съедять, возьми 
деньги лучше». Так и сделал.

С.Т.: Часто ругают советскую 
власть, пятое-десятое, но стали бы 
мы художниками, если бы не Дом пио-
неров, где был изокружок? Учителей 
своих мы никогда не забудем. Бывает, 
идём на этюды. Пишем, и вдруг наш 
учитель разворачивает бумажку: «Ну-
ка посмотрим, что нам Анна Ивановна 
приготовила». Оказывается, жена ему 
положила для нас, детей, хлебца и мас-
лицем помазала. Подкармливала нас.

После войны, когда мы уже стали 
известными художниками, академи-
ками, вдруг получаю письмо из Крас-
ноярска: «Это не вы ли были в моём 
изокружке когда-то?» Оказалось, что 
это педагог наш Масленко Анатолий 
Иванович. А я был тогда депутатом 
Верховного Совета. И на своём блан-
ке написал, чтобы ему квартиру выде-
лили. Он потом благодарил, что жильё 
получил на старости лет.

Как вам удаётся работать в тандеме?
С.Т.: На полном доверии и уваже-

нии друг к другу — это главная наша 
формула.

А.Т.: Действительно, это трудное 
дело. Бывает, пишу, входит Сергей: 
«Лёшка, не то. На кисточки, сделай то-
то». И мы вместе начинаем выискивать.

С.Т.: Процесс очень сложный.
А.Т.: Без пол-литра не объяснишь.

Вы художники-реалисты. Нет ли у вас 
ощущения, что реализм из живописи 
уходит?

А.Т.: Не уйдёт, потому что та-
кие динозавры, как мы, останутся, 
и мы не позволим ему уйти. У нас есть 
и «заместители» наши: дочка, внучка. 
Они тоже художники-реалисты.

Вы по-прежнему активно работаете?
А.Т.: Нет, он закончил, всё — он сле-

пой, плохо видит. Я от этого сейчас 
страдаю, в гордом одиночестве из себя 
выжимаю все потроха.

Мне, конечно, не хватает Петрови-
ча, очень не хватает. Бывало, один ра-
ботает, отдохнуть надо — вот другой, 
пожалуйста, идёт. Мы понимали друг 
друга.

Что вас вдохновляет сегодня, что ста-
новится импульсом для творчества?

А.Т.: Конечно, живём воспоминани-
ями, а чем же мы можем теперь жить? 
Правда, у меня ещё на шее моя акаде-
мическая обязанность — я руководи-
тель творческой мастерской молодых 
художников в Академии художеств, 
много времени уделяю ребятам. Так 
что всё нормально: настроение бодрое, 
идём ко дну, но не сдаёмся.

Можете вспомнить самый счастливый 
момент жизни?

С.Т.: Когда кончилась война.
А.Т.: Когда он (показывает на брата) 

пришёл с фронта.

Известия Победы

«Русская пехота и танки сметут нас»
О чём писали «Известия» 75 лет назад

Ярослава Костенко

Конец февраля 1945-го ознаменовал-
ся на страницах «Известий» не толь-

ко прорывами в Бреслау и операци-
ей на Одере. Советский народ, в те дни 
буквально писавший историю, огляды-
вался назад, на собственное прошлое — 
в стране проходило Всесоюзное архео-
логическое совещание. Колхозники 
растили «урожай победы», а жители тай-
ги строили детский дом для будущего по-
коления.

�� О ТОЛСТОМ И СЕМЕНАХ

25 февраля на страницах «Известий» 
Информбюро рапортует, что накануне 
на Земландском полуострове Красная 
армия отбивала атаки пехоты и танков 
противника. Юго-западнее Кёнигсбер-
га (Калининград) идут бои по уничтоже-
нию восточно-прусской группировки. 
Не стихают сражения в районе Бреслау, 
на северном берегу Дуная.

«За 23 февраля на всех фронтах под-
бито и уничтожено 116 немецких танков. 
В воздушных боях и огнём зенитной ар-
тиллерии сбито 34 самолёта противни-
ка», — отмечается в сообщении.

Но к гордости за победы в то вос-
кресенье примешалась и горечь утра-
ты. 25 февраля стало известно о смерти 
Алексея Толстого, и эта утрата глубокой 
скорбью отозвалась в советском народе. 
Коллектив «Известий» вспоминает про-
изведения Толстого, особенно выделяя, 
что он «был одним из первых писателей, 
кто создал художественные образы вож-
дей народов — Ленина и Сталина». Лите-
ратору посвящено несколько заметок, 
а в конце номера свои соболезнования 
выражают представители власти.

Газета также сообщает, что Совет 
народных комиссаров СССР признал 
эффективной созданную в 1937 году 
систему семеноводческих хозяйств. 
В материале журналисты приводят кон-
кретные примеры: посевная площадь 
выросла с 42 до 84%, а поставки элитных 
семян составляют 1,5 млн пудов. Колхоз-
ников со страниц «Известий» призыва-
ют приложить все усилия, чтобы вырас-
тить «урожай победы».

�� ОБ АРХЕОЛОГИИ И БРЕСЛАУ

27 февраля спецвоенкор газеты майор 
Виктор Полторацкий стал свидетелем 
боёв за Бреслау. «Немцы оказывали же-

стокое сопротивление. Кроме подготов-
ленных опорных пунктов, гитлеровцы 
использовали для обороны кирпичные 
здания, в которых устанавливали пуле-
мёты и даже орудия», — пишет он. Не-
смотря на все усилия фашистов, Крас-
ная армия продвигалась вперёд, хотя 
и с огромным трудом. «Бои приняли за-
тяжной характер, в ходе их беспример-
ные образцы мужест ва и героизма по-

казывают бойцы наших штурмовых 
групп», — отмечает журналист.

В тот же день в Москве открылось 
Всесоюзное археологическое совеща-
ние — по этому поводу «Известия» вспо-
минают тернистый путь археологии 
в стране. «На пути перестройки были 
у наших археологов и неудачи, и сры-
вы», — говорится в материале. Но в то же 
время, подчёркивает автор текста, учё-

ные избавились от мистического орео-
ла, окружавшего археологию, и смогли 
добиться того, чтобы она «прочно вошла 
в состав исторических наук».

Согласно оперативной сводке, про-
должаются бои на Земландском полу-
острове. 25 февраля было уничтожено 
69 немецких танков и самоходных ору-
дий в окрестностях Кёнигсберга. В рай-
оне Бреслау советские войска заняли 
15 кварталов. «Корабли Краснознамён-
ного Балтийско го флота потопили в Бал-
тийском море два немецких транспорта 
общим водоизмещением в 14 000 т и один 
сторожевой корабль противника», — со-
общают «Известия».

�� О ТАЁЖНЫХ ЛЮДЯХ

28 февраля специальный военный кор-
респондент «Известий» Леонид Кудре-
ватых рапортует из района отбитой 
у врага крепости Познань. «Яркие язы-
ки пламени ещё лижут каменные сте-
ны. Там немцев не спасли ни восьмимет-
ровые перекрытия, ни древние пещеры, 
в которых они укры вались от наших 
снарядов и авиабомб», — описывает жур-
налист. Эти руины станут фундаментом 
для новой эпохи, уверен он.

Предпоследнюю полосу украша-
ет трогательная история, озаглавлен-
ная «У Денежкина камня». На окраине 
села Всеволодо-Благодатское, располо-
женного в бескрайней тайге Северного 
Урала, у подножия одной из самых вы-
соких уральских гор, стоит районный 
детский дом. Местные жители органи-
зовали его общими усилиями. Всё дела-
ли сами: и собирали средства, и строили, 
и шили одежду, и заготавливали дрова. 
Благодаря активистам новый дом нашли 
114 детей. «Это они, таёжные люди, свои-
ми руками сделали большое, благород-
ное дело» — так заканчивается заметка.

Информбюро передаёт, что вой-
ска 2-го Белорусского фронта сломили 
сопро тивление противника западнее 
города Хойнице и за четыре дня продви-
нулись вперёд до 70 километров. Бои 
идут в Померании, Бреслау и на терри-
тории Чехословакии.

«Уда ры советских войск деморализо-
вали сол дат. Многие из них теперь гово-
рят: “Мы нигде не удержимся, русская 
пехота и танки сметут нас”», — цитиру-
ют «Известия» слова пленённого на Оде-
ре инспектора инженерных сооруже ний 
укрепленного района Циленциг майо-
ра Бонна.«Известия» от 27 февраля 1945 года

« КОГДА МЕНЯ  
РАНИЛО,  
Я НА ПЕРЕВЯ-

ЗОЧНЫЙ ПУНКТ ПРИШЁЛ 
К МЕДСЕСТРЕ ВЕРЕ, КО-
ТОРАЯ МЕНЯ И ВЫТАЩИ-
ЛА С ПОЛЯ БОЯ. МНЕ 20 ЛЕТ, 
ЕЙ 18 — СОВСЕМ ДЕТИ.  
И Я РЕВУ: «ТЕПЕРЬ Я  
ХУДОЖНИКОМ НЕ БУДУ, 
КАК ЖЕ Я БЕЗ РУКИ!»

«Подхожу  
к дому,  
а его нет»

Художники Сергей и Алексей Ткачёвы — 
о картинах войны, обиде от Фурцевой  
и работе с осколком в плече

Братья Сергей и Алексей 
Ткачёвы окончили Мо-
сковскую среднюю худо-
жественную школу, затем — 
Суриковский институт. 
С 1950 года трудятся в тан-
деме. Наиболее известные 
работы «Детвора», «Меж-
ду боями», «Матери», «Пора 
сенокосная», «Июньская 
пора». В 1995 году в Брян-
ске открыт Музей братьев 
Ткачёвых. Народные ху-
дожники СССР, академики 
Российской академии ху-
дожеств, лауреаты Госу-
дарственной премии СССР.

Справка «Известий»

Сергей (слева) и Алексей Ткачёвы работают в тандеме уже почти 70 лет

«Сыновья» (1985–1990)

«Детвора» (1958–1960)

« НАМ ОТЕЦ ВСЮ 
ЖИЗНЬ ТВЕР-

ДИЛ: «ДЕТ-
КИ, БЕРЕГИТЕ СОВЕТСКУЮ 
ВЛАСТЬ. ЕСЛИ БЫ НЕ СО-
ВЕТСКАЯ ВЛАСТЬ, ВЫ БЫ 
ВСЕ БЫЛИ ПАСТУХАМИ»
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Юрий Коваленко

Д идье Декуэн, недавно избранный 
на пост президента Гонкуровской 

академии, предлагает учредить «Рус-
ский Гонкур», которым в нашей стране 
будут награждать лучший французский 
роман года. Писатель закончил сцена-
рий «Братьев Карамазовых», работает 
над книгой о русских беженцах, которые 
после Октябрьской революции оказа-
лись в тунисском порту Бизерта. Нако-
нец, мечтает поставить пьесу, в которой 
встречаются Анна Каренина и Эмма Бо-
вари. Об этом Дидье Декуэн рассказал 
в интервью «Известиям».

Каковы ваши задачи на посту главы гон-
куровцев?

Я бы назвал две. Первая — делать всё, 
чтобы Гонкуровская премия сохраняла 
свой престиж. Вторая — шире открыть 
её для других стран, где знают француз-
ский. Дать возможность их читателям 
выбирать своего лауреата из списка но-
минантов, который мы составляем. Тем 
самым мы поощряем интерес к нашей 
современной литературе за предела-
ми Франции, где обычно знают толь-
ко классику — Гюго, Бальзака, Флобера. 
Сейчас «заграничный» Гонкур присуж-
дается в 20 странах.

В этом списке Бельгия, Италия, Испания, 
Швейцария, Сербия, Бразилия, Китай 
и другие. А где же великая книжная дер-
жава Россия?

Обычно инициатива исходит от уни-
верситетов и других высших учебных 
заведений, в которых изучают фран-
цузский. Это предполагает создание 
какой-то постоянной структуры. Наря-
ду с этим книга-лауреат должна быть 
переведена и напечатана. Скажем, если 
в России сочтут лучшим роман Жан-
Поля Дюбуа «Не все в мире живут оди-
наково» (лауреат прошлого года. — «Из-
вестия»), то он увидит свет. Выбор жюри 
может сделать либо до присуждения 
премии в Париже, либо после.

Если я правильно понимаю, вы через «Из-
вестия» приглашаете учредить «Русский 
Гонкур»?

Именно это я и имею в виду. Чита-
тельское жюри назовёт самую интерес-
ную, на его взгляд, книгу. Лучше, если 
это будет делать молодёжь — студенты, 
которые знают французский. Например, 
в Москве и Санкт-Петербурге открыты 
Французский институт и колледж, в не-
скольких городах действует ассоциация 
«Альянс Франсез».

Однажды влиятельный литературный 
журнал «Лир» вынес свой вердикт: «Гон-
куровская премия редко присуждается 
лучшей книге года». Вам было обидно?

Может, отчасти так оно и есть. Мы на-
граждаем книгу, которую любим. Чтобы 
найти такую, десять членов Гонкуров-

ской академии начинают читать новин-
ки в мае и заканчивают в сентябре. Это 
около сотни книг. Мы ими перекормле-
ны, но всегда находится такая, которая 
кажется очень хорошей. Нас не волну-
ет, останется ли она в истории. В своё 
время наш президент Эрве Базен объ-
яснял: «Что такое Гонкуровская пре-
мия? Её необязательно получает луч-
шая вещь года. Это книга, которая hic et 
nunc, то есть “здесь и сейчас” на латыни, 
отражает сегодняшние проблемы стра-
ны». Возможно, через десять лет фран-
цузов будут интересовать совершенно 
другие дела.

Вы удостоились Гонкуровской премии 
за книгу «Джон-Ад» в 1977 году. Что она 
изменила в вашей жизни?

Абсолютно всё. До этого я был без-
вестным литератором, у которого 
не было денег. С премией жизнь стала 
совсем другой. Явилась фея с волшеб-
ной палочкой, которая предложила 
исполнить мои желания. Прежде все-
го я безуспешно мечтал снять фильм. 
И после премии получилось — все пош-
ли мне навстречу. Кроме того, хотел по-
ставить пьесу. В одночасье объявился 
директор театра, который предложил 
свою сцену.

Но чудо действует только в течение 
года. Затем появляется новый счастли-
вец, а тебя могут забыть. Поэтому нуж-
но использовать свой шанс. Есть авторы, 

которых Гонкуровская премия погуби-
ла. Они не знали, что им дальше делать. 
Успех, который кружит голову, опасен, 
как водка в неумеренных количествах. 
Упаси Бог, возомнить себя большим 
писателем! Надо держаться скромнее. 
Год пролетит быстро, и вы становитесь 
«бывшим».

Гонкуровскими лаврами увенчаны и вы-
ходцы из России. Вспомним Анри Тру-
айя, Эльзу Триоле (сестру Лили Брик), по-
лучившую награду первой из женщин, 
Романа Гари (дважды). И последним 
в 1997 году был Андрей Макин за «Фран-
цузское завещание». Четыре года назад 
он стал самым молодым членом Фран-
цузской академии.

Самый трогательный случай про-
изошёл с Андреем Макиным. Не знаю, 
самый ли он талантливый из всех писа-
телей, но поражает увлечённость, с ко-
торой он пишет книги на изысканном 
французском. В одной из своих книг 
он потрясающе описывает вокзал, на ко-
торый приходит окутанный клубами 
дыма поезд. Читая эти страницы, нель-
зя не вспомнить Анну Каренину. Макин 
действительно остаётся очень русским 
человеком.

Франция, как ни одна другая страна, бо-
гата на литературные премии — их око-
ло полутора тысяч. Особенно урожаен 
на них нынешний век. Есть ли ещё лите-

раторы, которые не получили хотя бы од-
ной награды?

Действительно, французы неравно-
душны к медалям, званиям и прочим 
знакам отличия. Наследие монархиче-
ской эпохи — виконт такой-то, маркиз 
такой-то. Разве это плохо? Тем более что 
все награждённые ужасно довольны. 
Конечно, премий слишком много, они 
неизбежно девальвируются. Однако не-
которые по-прежнему высоко котиру-
ются — Гонкуровская, «Фемина», «Рено-
до», Французской академии.

Вам по-прежнему близка русская лите-
ратура?

Я не только её много читал и читаю, 
но и пишу сценарии. Последний — для 
фильма «Братья Карамазовы». Это и ве-
личайший русский роман, и необыкно-
венный триллер. В своё время одного 

из братьев хотел сыграть Депардье, ка-
жется, Ивана. Жерар, добрейший чело-
век, любит играть злодеев. Снять такой 
фильм — дорогое удовольствие. Я нашёл 
продюсера, который, надеюсь, доведёт 
дело до конца.

Ну а помимо «Карамазовых»?
«Мёртвые души» и весь Гоголь. Вооб-

ще люблю путешествовать вместе с ге-
роями русских романов. Я уже вспо-
минал Каренину. Хочу написать пьесу, 
в которой Анна не погибает под поез-
дом, а чудом остаётся жива. Она уезжа-
ет в Европу. В Женеве её поезд блокиру-
ет снегопад. Одновременно Францию 

покидает Эмма Бовари, которая также 
останавливается в Женеве. Обе выходят 
на платформу и идут в привокзальный 
буфет выпить чашечку горячего шоко-
лада. Между Анной и Эммой завязыва-
ется беседа. Они видят, что у них одина-
ковый взгляд на мужчин. Мне кажется, 
что между ними может получиться ин-
тересный диалог.

В XIX столетии российская и француз-
ская литературы влияли друг на дру-
га, а писателей связывали узы дружбы. 
Вспомним хотя бы Тургенева, Флобера, 
Мопассана. А в чём различие двух лите-
ратур?

Я бы сравнил их с кино. Французы 
снимают фильмы на 35-миллиметро-
вую плёнку, такое кино соответству-
ет нашей рациональной стороне. Оно — 
как маленькое окно с занавеской, чтобы 

не всё можно было разглядеть. В России 
кино широкоформатное. Оно необяза-
тельно лучше, но гораздо амбициознее. 
У вас Эйзенштейн и Бондарчук, у нас — 
Франсуа Трюффо.

То есть вы до сих пор увлечены русской 
темой?

Сейчас пишу роман, действие ко-
торого происходит после революции. 
Молодая русская женщина Елена из ма-
ленького городка убегает от красных, 
добирается до Крыма, где стоят русские 
военные корабли. На них покидают Рос-
сию около 150 тыс. беженцев. Ни одна 
страна не хочет их принимать. Согла-

шается только Франция и предлагает 
им добраться до порта Бизерта в Ту-
нисе, который был тогда французским 
протекторатом. Там они почувствовали 
себя в безопасности, но на берег разре-
шили сходить только тем, кто нашёл ра-
боту. Остальные не имели права этого 
делать. Некоторые провели четыре года 
на этих кораблях, которые превратили 
в некое подобие плавучих городков. 
Эта потрясающая история рассказа-
на Анастасией Ширинской-Манштейн, 
которая ребёнком прибыла на корабле 
в Бизерту, в документальной повести 
«Последняя стоянка». На основе реаль-
ных событий я сочиняю свою книгу.

Недавно вы заметили, что сегодня 
во Франции было бы трудно издать на-
боковскую «Лолиту». Но именно на ро-
дине Мольера она впервые увидела свет 
в 1955 году, после того как её отказались 
печатать в Соединённых Штатах, где рас-
ценили как порнографическую. Неужели 
французы превратились в таких пуритан?

Боюсь, что да. Книга потрясающая, 
настоящий шедевр. Но, хотя все зна-
ют, о чём она, возникли бы проблемы. 
Вспомним кампанию #metoo и прочие.

Порой нынешних романистов считают 
слишком благоразумными. Они давно 
не те бунтари?

Всё это связано с тем, что мы страна, 
в которой много правил и норм. Писа-
ных и неписаных, которым приходит-
ся следовать. Мы должны быть хорошо 
воспитанными людьми, не делать ника-
ких глупостей. Скажем, нельзя забрать-
ся голым на стол.

Писатель — призвание или профессия?
Это призвание, которым надо зани-

маться как профессией. Имея дар и спо-
собности, нужно трудиться, как трудит-
ся ремесленник. Как и он, стремиться 
к совершенству.

Почему вы советуете начинающим про-
заикам не бросать своё первое ремесло?

Потому что на книгах прожить очень 
трудно или невозможно. Когда я сочи-
няю роман, не задаюсь вопросом, бу-
дет он продаваться или нет. Прочита-
ют ли его 50 человек или 50 тыс. Пишу то, 
что хочется. Получится — хорошо, нет — 
ничего не поделаешь. Но если книга 
не продаётся, нужны другие способы 
заработка. Поэтому я всегда спрашиваю 
молодого автора: «Какая у вас профес-
сия?» Надо иметь другое ремесло — на-
пример, булочнику печь хлеб, который 
кормит тебя и твою семью. Мое занятие, 
которое близко к литературе, — сочине-
ние сценариев. Мой отец был кинемато-
графистом, и я связан с детства с миром 
кино. Но в нём человек я зависимый, как 
и актёры или оператор. Фильм не мой, 
а режиссёра, у которого я на службе. Об-
ретаю свободу, когда сочиняю роман. 
Это моё дитя.

Дидье Декуэн — автор около 30 книг и более 40 сценариев для кино и те-
левидения. Начинал журналистом. Вёл колонку в морском журнале «Мо-
тор Нептуна». Первую книгу написал в 20 лет. Два его последних рома-
на «Англичанка на велосипеде» и «Среди садов и тихих заводей» изданы 
в России. Член Гонкуровской академии, затем её генеральный секретарь 
и, наконец, с 20 января нынешнего года — президент. Живёт в Нормандии. 
Отец трёх сыновей, один из которых, Жюльен Декуэн, тоже писатель.

Справка «Известий»

Культура

Спорт

Маша-история
Почему покидает корт самая звёздная теннисистка России

Алексей Фомин, Тимур Ганеев

В мировом теннисе завершилась яр-
кая эпоха: одна из лучших представи-

тельниц этого вида спорта Мария Шара-
пова 26 февраля объявила о завершении 
карьеры. Благодаря многочисленным 
спортивным достижениям она стала 
культовой фигурой не только в России, 
но и во всём мире. Имя 32-летней тен-
нисистки уже давно стало настоящим 
рек ламным брендом, в который готовы 
были вкладывать баснословные суммы 
крупнейшие компании планеты.

Шарапова смогла выиграть все че-
тыре турнира «Большого шлема», 39 со-
ревнований Женской теннисной ассо-
циации (WTA), из них 36 в одиночном 
разряде, а также серебро Олимпийских 
игр 2012 года в Лондоне, итоговый сезон-
ный турнир 2004 года и Кубок Федера-
ции 2008-го. Кроме того, она была одним 
из лидеров мирового спорта по реклам-
ным заработкам.

— Слухи о том, что Маша планиру-
ет завершить карьеру, ходили дав-
но, — рассказал «Известиям» двукрат-
ный обладатель Кубка Дэвиса Михаил 
Южный. — Но другое дело — официаль-
ное заявление. Поэтому, как мы к это-
му ни готовились, всё равно её реше-
ние получилось неожиданным. Видимо, 
Мария почувствовала ситуацию так 
и посчитала нужным уйти. Она очень 
много сделала для тенниса — мирово-
го и российского. Мы можем её побла-
годарить за то, что она доставляла бо-

лельщикам радость, и пожелать удачи 
в будущем.

�� ЯРКИЙ ДЕБЮТ

Мария Шарапова ворвалась в эли-
ту мирового тенниса в 2004 году, ког-
да вы играла Уимблдон. В тот период 
в женском одиночном разряде начали 
солировать россиянки. Они победи-
ли в трёх турнирах «Большого шлема» 
из четырёх. Сначала Анастасия Мыс-
кина и Елена Дементьева разыграли 
российский финал «Ролан Гаррос» (От-
крытый чемпионат Франции), в котором 
победила Мыскина. Затем Шарапова 
обыграла в финале Уимблдона знаме-
нитую американку Серену Уильямс. 
А в сентябре Светлана Кузнецова по-
корила US Open (Открытый чемпио-
нат США).

Но даже на фоне этих побед со-
отечественниц триумф 17-летней 
Шараповой выделялся. Многих 
шокировал успех столь юной спор-
тсменки.

— Уже тогда было видно, что это 
не единичный успех Марии, — на-
помнил «Известиям» двукратный 
финалист Кубка Дэвиса Андрей Чес-
ноков. — Она показывала фантастиче-
ский теннис, просто раздавив в фина-
ле Уимбл дона Серену, против которой 
в дальнейшем очень неудачно игра-
ла. Но было видно, что Шарапова толь-
ко начинает рост и в последующие 
годы будет становиться сильнее. Хотя 

мне её потенциал был виден ещё го-
дом ранее, когда она дебютировала 
в 16 лет на взрослом Уимблдоне. Тог-
да в 2003 году она дошла до четвёрто-
го круга, выбив высоко находившихся 
в рейтинге WTA 
р о с с и я н к у 
Елену Бови-
ну и сербку 
Елену До-
кич. Бы-
ло видно, 
что дев-
чонка да- 
леко пой- 
дёт.

В 2006-м 
Ш а р а п о -
ва выигра-

ла Открытый 
ч е м п и о н а т 

США, в 2008-м — 
Открытый чем-

пионат Австралии. 
А в 2012-м завоевала 

карьерный «Большой 
шлем», победив на «Ро-

лан Гаррос». Мария стала 
первой представительни-

цей нашего тенниса, выиг-
равшей в одиночном разряде 

все четыре турнира подобного уровня. 
В 2014 году она во второй раз победила 
во Франции.

�� МЕЛЬДОНИЕВАЯ АТАКА

В 2016 году вступил в силу обновлён-
ный список Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA). Среди прочих 
запрещённых препаратов в нём ока-
зался мельдоний, ранее он не был вне 
закона. Не все спортсмены и спортив-
ные организации сразу отреагирова-
ли на изменения, поэтому весной того 
же года свыше десятка топовых отече-
ственных атлетов были отстранены, 
когда в их организме выявили это ве-
щество.

Оказалась среди них и Мария Ша-
рапова, которая сразу же призналась 
и раскаялась за ошибку, но в итоге 
получила дисквалификацию на год 
и три месяца. С этого момента начал-
ся закат карьеры теннисистки. Ещё 
больше ситуацию усложнили мно-

гочисленные травмы. В последние 
годы она или пропускала крупные со-
ревнования, или выбывала на ранних 
стадиях.

— Для теннисиста пропустить более 
года — это катастрофа, поэтому неуди-
вительно, что после истории с мельдо-
нием Мария так и не вернулась на былой 
уровень, — добавил Андрей Чесноков. — 
Тут, конечно, есть большие вопросы 
к WADA. Почему Серене Уильямс мож-
но употреблять амфетамин и на это за-

крывают глаза, поскольку всё оформ-
лено как терапевтические исключения 
из-за болезни, а Шарапову убирают 
за использование препарата, который 
не делает никого сильнее?

�� МЕСТО В ИСТОРИИ

Шарапова стала лицом свыше десят-
ка крупных брендов. По данным СМИ, 
ещё в 2004 году она заработала $18,2 млн. 
В 2010–2011 годах её доход оценивался 
в $24,2 млн. Шарапову тогда включили 
в список самых высокооплачиваемых 
спортсменов мира. А в 2013 году ей от-
дали пальму первенства. Тогда ей при-
писывали суммарный доход в $29 млн 
за период с июня 2012-го по июнь 
2013 года.

— У Марии были прекрасные агенты, 
способные делать деньги из воздуха, — 
продолжил Андрей Чесноков. — Трудно 
вспомнить, кто ещё из наших спортсме-
нов добивался такого уровня популяр-
ности. Доходило до того, что даже нахо-
дясь на 15-м месте в мировом рейтинге 
и в не самые удачные периоды Шара-
пова была более востребована у ре-
кламодателей со всего мира, чем вто-
рые и третьи ракетки планеты. А может 
быть, и первые.

На Открытом чемпионате США, со-
стоявшемся в сентябре 2019 года, Ма-
рия Шарапова проиграла в первом кру-
ге Серене Уильямс. Это был последний 
крупный турнир с участием российской 
звезды.
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Мария Шарапова —  
единственная россиянка  

с «Большим шлемом»  
среди теннисистов-одиночников
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